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Жильцы дома №50 по
улице Баумана в Нижнем
Новгороде не могут прийти
в себя от цифр в платежках
ЖКХ за март. За общедомо-
вое потребление электро-
энергии, холодной воды и
водоотведение им насчита-
ли оплату в сотни раз боль-
ше, чем они платили месяц
назад. 

Жительница дома Ольга
Слухова показала свою
платежку: в феврале за
холодное водоснабже-
ние в строке ОДН на-
числили 2,45 рубля, в
марте – 1046 рублей, за
водоотведение вместо
1,83 рубля – 841 рубль с
копейками, за электри-
чество вместо 9,50 руб-
ля – 2441 рубль. Суммы
увеличились в 500, 400
и 270 раз соответствен-
но. «Такое ощущение,
что мы оплатили осве-
щение всей улицы Бау-
мана», – прокомменти-
ровала женщина. Ее су-
пруг Юрий Слухов до-
бавил: «По водоотведе-
нию можно подумать,
что у нас в подвале бас-
сейн огромный, и мы
там каждый день воду
меняем».

В течение месяца
граждане пытались ра-
зобраться с начисления-

ми самостоятельно, но
тщетно. По словам одной
собственницы квартиры, в
управляющей компании за-
явили: «Вы будете пла-
тить за всех должников».
«Нам сказали: вы будете
платить за должников ваше-
го дома. Зоомагазин, вот
платежка есть… Еще июнь
прошлого года неоплачен-
ный. В квартирах 85 и 86 у

нас располагается зоомага-
зин», – рассказала она.

Дело в том, что квартиры
переделаны под нежилые
помещения, но в почтовые
ящики несуществующих
квартир до сих пор прихо-
дят платежки с огромными
суммами.

Гендиректор домоуправ-
ляющей компании Ленин-
ского района Алексей Базя-

кин выдвинул версию: яко-
бы жильцы квартир без
приборов учета платят по
нормативу, а потребляют
воды и электроэнергии в
сотни раз больше. За них и
будут расплачиваться сосе-
ди из квартир, в которых
стоят счетчики. «Жильцы,
которые живут по нормати-
вам, потребляя при этом
очень большой объем ре-

сурса, создают такую
ситуацию, что потреб-
ленное перераспреде-
ляется на остальных жи-
телей. Как сверхпотреб-
ление». «На первом эта-
же у нас располагаются
магазины. Почему кви-
танции за магазины при-
ходят как за квартиру, а
не как за нежилое поме-
щение, организации?
Повлияли их долги?»

«Их долги не повлияли
никаким образом на по-
вышение ОДН – это пер-
вое. А второе – те выше-
названные коммерческие
организации, о которых
вы говорили, они нахо-
дятся в помещениях, ко-
торые уже официально
переведены в нежи-
лые», – был ответ.

Жильцы не согласны с
таким положением дел и
будут жаловаться в про-
куратуру.
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Республика Коми. Избирком одоб-
рил заявку о референдуме 

Активисты предоставили в избиратель-
ную комиссию документы на проведение
референдума за возвращение прямых вы-
боров мэров городов и глав районов. Хода-
тайство и приложенные к нему документы
соответствуют требованиям закона, со-
общил избирком. Он предложил инициато-
рам направить ходатайство в Госсовет Ко-
ми. Теперь им предстоит собрать 13 тыс.
подписей избирателей из Коми.

Красноярский край. Прокурор 
подал в суд на мэрию 

Прокурор Красноярского края Роман Тю-
тюник подал иск к администрации Красно-
ярска с требованием обеспечить жилые
микрорайоны необходимым количеством
школ и детских садов. «Все 5 школ микро-
района «Солнечный» переполнены более
чем в 2 раза, значительное число детей об-
учается во вторую смену. Сохраняется оче-
редность в детские сады», – поясняется в
сообщении прокуратуры.

Республика Чувашия. Балласт 
на шее бюджета?

На заседании Чебоксарского городского
собрания депутаты единогласно проголо-
совали за упразднение администраций Ле-
нинского, Калининского, Московского рай-
онов и Заволжского территориального
управления. Все отделы и структуры будут
присоединены к администрации города.
Однако сколько именно сотрудников будут
уволены, а сколько получат новые посты,
пока неизвестно. Депутаты решили, что «в
текущих российских реалиях районные ад-
министрации – лишь балласт на шее город-
ского бюджета».

Москва. Горожане скупают 
противодронные пушки 

Жители Москвы начали активно скупать
антидроновые пушки после налета беспи-
лотников на столичный регион 30 мая.
«…всплеск по продажам антидроновых си-
стем. В основном брали ружья», – расска-
зали в оборонно-промышленном комплек-
се. В компании Detector Systems, занимаю-
щейся продажей средств противодействия
дронам, подтвердили резкий скачок спро-
са. Запросы на антидроновые ружья вырос-
ли «в несколько десятков раз». Купить тех-
нику несложно: она продается на большин-
стве интернет-платформ. 

Владимирская область. 
«Нечеловеческое 
отношение к людям» 

Жители старинного Александрова Вла-
димирской области записали видеообра-
щение к властям с требованием убрать му-
сороперегрузочную станцию из микрорай-
она Геологи. Они не согласны жить посреди
мусора, ведь буквально в 1,5 километрах от
них находится еще одна свалка – в Машко-
во. Жители города, в котором долгое время
жил Иван Грозный и творила Марина Цве-
таева, задыхаются от выбросов свалочных
газов закрытой, но не рекультивированной
свалки в Машково, а теперь и от возникшей
в 2022 году мусорной станции. «Сколько
еще можно терпеть такое нечеловеческое
отношение к людям?! Городские и район-
ные власти не слышат и не понимают лю-
дей. Отступать некуда, бороться за свои
права мы намерены до победного конца», –
заявили горожане.

Санкт-Петербург.
Из УИКов выдавили 
оппозиционные партии

В избиркомах Петербурга сократили чис-
ленность членов участковых избирательных
комиссий. В большинство избиркомов го-
рода не включены кандидаты от КПРФ и
«Справедливой России». Власти объяснили
сокращение скорым введением электрон-
ного голосования. Это прямое нарушение
закона, который предусматривает участие
в УИК представителей всех парламентских
партий.

РФ. Резко выросло 
число нелегальных АЗС

На фоне роста цен на автомобильное
топливо в России резко увеличилось число
«серых» АЗС, заявил президент Российско-
го топливного союза Евгений Аркуша. Тене-
вые бизнесмены переоборудуют под пере-
движные заправки газели и автобусы, от-
крывают бензоматы на территориях улично-
дорожной сети населенных пунктов и част-
ных земельных участков, рассказал он. В
некоторых регионах нелегальных АЗС боль-
ше, чем легальных, отмечает вице-прези-
дент Национального автомобильного сою-
за Антон Шапарин. По его словам, особен-
но остро проблема стоит на Северном Кав-
казе. Сейчас в России действует более 5
тыс. теневых заправок, считает зампред на-
блюдательного совета ассоциации «Надеж-
ный партнер» Дмитрий Гусев.

Социальная 
хроника 2023Попытка вторжения нацистов отбита

Вода вздорожала в 500 раз?!

Стране очень нужны 
физики и математики

Глава российского правительства
Михаил Мишустин назвал подготов-
ку специалистов-физиков и матема-
тиков важнейшим аспектом для об-
ретения Россией технологического
суверенитета. «Вы очень нужны
стране. Нам, конечно, необходимы
физики, математики, ученые. Да все
специальности, которые могли бы
дать стране независимость, техноло-
гический суверенитет, экономиче-
ский. В десятилетие науки, которое
объявил наш президент, наверное,
самое важное сегодня – это подго-
товка специалистов», – заявил Ми-
шустин в пятницу в Сарове во время
общения со студентами филиала
МГУ.

Функции с искусственным интел-
лектом, которые есть у импортного
программного обеспечения, необхо-
димо изучить и внедрить в отече-
ственных продуктах, заявил премь-
ер-министр Михаил Мишустин. Он
отметил, что пока процент внедре-
ния технологий искусственного ин-
теллекта в отечественную экономи-
ку и социальную сферу невелик и
остается в пределах 20%. «Если у
импортного программного обес-
печения, которое мы хотим заме-
стить, есть функции с искусствен-
ным интеллектом, то их необходимо
изучать и использовать. Упустим мо-
мент сейчас, велик риск сделать ПО,
которое к моменту его выхода на ры-

нок будет уже устаревшим и некон-
курентоспособным. Этого нельзя до-
пустить», – сказал премьер-министр.
Глава правительства добавил, что за-
тем в технические задания можно
будет включить функции, которые
окажут наибольший эффект на фи-
нансовую, экономическую и соци-
альную сферы.

Филиал Московского государствен-
ного университета имени М.В. Ломо-
носова в Сарове был создан по по-
ручению президента РФ и открыт в
2021 году на базе Национального
центра физики и математики
(НЦФМ). Он стал восьмым по счету
филиалом ведущего вуза страны.

Российское Минобороны сообщило, что
отбиты атаки украинских сил, которые с
применением танков пытались прорвать
границу в Белгородской области.

l 11 ударов в ответ
«1 июня утром Вооруженными силами Рос-

сийской Федерации совместно с подразделе-
ниями пограничной службы и другими под-
разделениями ФСБ России сорвана новая по-
пытка киевского режима провести террористи-
ческий акт в отношении гражданского населе-
ния города Шебекино Белгородской области»,
– отметили в ведомстве.

«Силами до двух мотопехотных рот, усилен-
ных танками, предприняли попытку вторжения
на территорию Российской Федерации в рай-
оне населенного пункта Новая Таволжанка и
международного автомобильного пункта про-
пуска «Шебекино», – сообщили в Миноборо-
ны РФ. Нарушений государственной границы
не допущено.

Минобороны РФ заявило, что применяло ар-
мейскую авиацию, ракетные войска и артилле-
рию для отражения атак украинских сил у гра-
ницы Белгородской области.

«Армейской авиацией Западного военного
округа нанесено 11 ударов по противнику. Ра-
кетными войсками и артиллерией выполнено
77 огневых задач, тяжелыми огнеметными си-
стемами нанесено два удара», – сообщили в ве-
домстве. Украинская сторона предприняла по-
пытки атак около 3:00 по московскому времени
после «интенсивного обстрела гражданских
объектов в Белгородской области».

«В результате активных действий подразде-
лений прикрытия государственной границы За-
падного военного округа и ФСБ России терро-
ристические формирования киевского режима,
понеся существенные потери, отброшены», –
говорится в сообщении ведомства.

По данным Минобороны РФ, на пригранич-
ной территории со стороны Украины уничто-
жено более 30 украинских военных, четыре
боевые бронированные машины, боевая ма-
шина реактивной системы залпового огня
РСЗО «Град», один пикап.

l Небо над Шебекино 
осыпалось «Градом»

«ВСУ обстреляли город Шебекино снаряда-
ми «Града», – написал губернатор в своем те-
леграм-канале. По его словам, в результате
прямого попадания снарядов загорелось зда-
ние общежития, разрушения есть и в здании
администрации. «В городе нет света. Вся ин-
формация уточняется», – заявил Гладков. «Во
многих пабликах появилась информация, что
есть один погибший и два пострадавших в ав-
тобусе. Информация не подтверждается ни гла-
вой округа, ни бригадой скорой помощи, кото-
рая осмотрела автобус, – он пустой», – напи-
сал глава региона. 

В четверг при обстрелах Шебекино постра-
дали восемь местных жителей. Есть погибшие
и раненые среди мирного населения. В связи с
этим в регионе установлен «желтый» (высо-
кий) уровень террористической опасности. В
15 приграничных населенных пунктах введен
режим ЧС.

«ВСУ обстреляли участок автодороги в по-
селке Маслова Пристань Шебекинского окру-
га. Осколки снарядов попали в проезжавшие
мимо автомобили. В одном из них ехали две
женщины, от полученных травм они погибли
на месте. Во второй машине есть двое по-
страдавших», – написал глава региона в
своем телеграм-канале. По его данным, у од-
ного мужчины осколочные ранения грудной
клетки, у второго осколочные ранения ног. «В
тяжелом состоянии они доставлены в город-
скую больницу №2 Белгорода, вся необходи-
мая медицинская помощь оказывается. Из
ствольной артиллерии было выпущено 11
снарядов по селу Тишанка Волоконовского
района. Пострадавших нет. В двух частных
домовладениях выбиты стекла, повреждены
центральный газопровод и линия электропе-
редачи. Аварийные и оперативные службы на
месте. В результате обстрела хутора Леонов-
ка Валуйского округа пострадавших нет, есть
повреждения фасада зернохранилища сель-
скохозяйственного предприятия. Подворовой
обход территории продолжается», – подчерк-
нул губернатор.

l ВСУ: пристрелка ложью
Оперштаб Белгородской области также

опроверг информацию о прорыве украинских
войск в Шебекинском направлении. «Ряд теле-
грам-каналов распространяют ложную инфор-
мацию о прорыве войск ВСУ (вооруженные
силы Украины) ночью в Шебекинском направ-
лении. Оперштаб официально заявляет, что
данная информация является ложной и не со-
ответствует действительности», – говорится в
сообщении. При этом обстановку в данном
районе в оперштабе называют сложной. «Об-
становка в Шебекинском городском округе на
данный момент сложная, идут обстрелы,
слышны звуки боя. Работают Вооруженные си-
лы Российской Федерации, но никакого про-
рыва ВСУ нет», – говорится в сообщении. Вла-
сти призвали жителей Белгородской области
сохранять спокойствие, быть бдительными и
доверять только официальным и проверенным
источникам информации. «Противника на тер-
ритории Белгородской области не было и нет.
Вооруженные силы, пограничники, Федераль-
ная служба безопасности, Росгвардия на месте.
Но идет массированный обстрел, – сообщил в
Telegram губернатор Белгородской области Вя-
чеслав Гладков. – Конечно, жизнь мирных жи-
телей, населения под угрозой. В первую оче-
редь, в Шебекино и в окрестных селах».

l Гостеприимство 
Белгород-Арены

В Белгороде началось размещение во вре-
менных пунктах жителей Шебекинского окру-
га, самый большой ПВР находится на стадио-
не «Белгород-Арена», сообщил мэр города Ва-
лентин Демидов. 

Губернатор Гладков сообщил последнюю
информацию о нахождении в пунктах времен-
ного размещения жителей Шебекинского го-
родского округа, подвергающегося массиро-
ванным обстрелам со стороны ВСУ.

«Более 2,5 тысяч человек находятся в пунк-
тах временного размещения в Белгородской
области. ... уже ночью, люди уже практически
все спали, проехал, посмотрел, как устроились.
Конечно, условия достаточно непростые. Не-
простые в том, что это огромные спортивные
объекты, где находятся сотни кроватей, где
спят и взрослые, и маленькие, и пожилые, и
молодые. Конечно, сейчас будем заниматься,
искать возможность, пути их размещения в бо-
лее комфортных местах проживания», – напи-
сал Гладков в своем телеграм-канале. Он отме-
тил, что по договоренности с главой Яковлев-
ского округа туда отправятся первые 200 чело-
век. 

l Восемь регионов готовы 
принять белгородцев

Восемь регионов выразили готовность при-
нять у себя жителей приграничных с Украиной
районов Белгородчины, сообщил в прямом
эфире губернатор Белгородской области Вяче-
слав Гладков. «Я обратился к губернаторам Во-
ронежской, Томской, Пензенской, Калужской,
Ярославской областей, Ставропольского края,
Крыма, Северной Осетии. Все они с большой
радостью откликнулись на просьбу», – сказал
он. Гладков добавил, что 31 мая 300 детей из
Шебекина уже выехали в Воронеж. «200 чело-
век, это мамы или бабушки с детьми, уезжают
в Пензу. В субботу 300 детей уезжают в Яро-
славль из Грайворонского округа, 300 детей из
Шебекинского округа уезжают в Калугу. И се-
годня с липецким губернатором договорились,
что 200 человек – это семьи с маленькими
детьми – уедут к ним. Губернатор Томской
области принял решение принять еще наших
200 человек семьями», – сказал Гладков. Гово-
ря о сложности ситуации в приграничье, он со-
общил, что в среду доложил об обстановке в
регионе президенту.

l Фронтовая награда 
главе города

Для оставшихся в городе Шебекино жителей
будет организован подвоз воды и медикамен-
тов, сообщил глава администрации Шебекино
Владимир Жданов. «В городе Шебекино оста-
ется достаточно большое количество жителей,
поэтому сейчас прорабатываем вопрос с до-
ставкой воды, медикаментов, открытием неко-
торых торговых точек. Сетевые и ресурсо-
снабжающие организации в ближайшее время
приступят к восстановлению мобильной связи,
электроэнергии и водоснабжения», – написал
Жданов в своем телеграм-канале в пятницу. Он
заверил, что вывоз жителей в безопасные рай-
оны также не прекращается.

Президент Владимир Путин наградил орде-
ном Мужества Владимира Жданова – главу ад-
министрации Шебекинского городского округа
Белгородской области. Указ об этом опублико-
ван на сайте Кремля. Жданов награжден орде-
ном «за мужество и самоотверженность, про-
явленные при исполнении гражданского дол-
га».

Приграничные территории Белгородской
области с 24 февраля 2022 года подвергаются
обстрелам с украинской стороны. Есть погиб-
шие и раненые среди мирного населения. В
связи с этим в регионе установлен «желтый»
(высокий) уровень террористической опасно-
сти. В 15 приграничных населенных пунктах
введен режим ЧС.

Численность населения Шебекинского рай-
она на 1 января 2023 года составляла 83,6 тыс.
человек, в том числе города Шебекино – 38,9
тыс. человек.

P.S. Вчера первый поезд с беженцами из
Белгородской области прибыл в Пензу. Он
привез 125 детей в возрасте до 14 лет и 54
женщины. «Я согласился, ни минуты не со-
мневаясь в этом», – сообщил в своем теле-
грам-канале пензенский губернатор Олег
Мельниченко, который лично встречал бе-
женцев на вокзале. «Это не передать. С деть-
ми там очень страшно. Поэтому мы решили с
детьми уехать подальше куда-нибудь», – рас-
сказала одна из приехавших женщин. Для
эвакуированных выделили комнаты в город-
ке для военных строителей на станции Лео-
нидовка, а также на базе отдыха в Спасском
районе.

Отражены три украинские
атаки в Белгородской области

Михаил Владимирович! Спешим порадовать: есть уже светила, есть лихие математики, импортоза-
местители ньютонов. И недалеко от Сарова, в Нижнем Новгороде. Там домоуправители за один 

присест насчитывают коммуналку своим согражданам в сотни раз дороже ! Познакомьтесь!..
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П.Я. Бакланову 
вручена премия 
«Слово к народу»

На этой неделе гостем ре-
дакции был академик-дальне-
восточник Петр Яковлевич Ба-
кланов. Он не сумел выбрать-
ся из Приморья в январе на 
традиционный сбор лауреа-
тов 2022 года, награда ждала 
его до самого лета, когда он 
приехал в столицу на общее 
собрание академиков РАН и, 
как было условлено, посетил 
редакцию. Эта первая встре-
ча с Петром Яковлевичем 
произвела на всех участников 
неизгладимое впечатление. 
Обаятельный человек, ши-
рокой эрудиции, креативный 
ученый, владеющий глубо-
ким знанием, знаток и патри-
от Приморья, увлекательный 
собеседник. Мы и по его твор-
честву представляли его та-
ким, теперь убеждены: наше 
сотрудничество будет весьма 
плодотворным.

Главный редактор В.В. Чи-
кин вручил академику премию 
«Слово к народу» и недав-
но вышедшую книгу «СССР о 
себе», к которой Петр Яков-
левич проявил заинтересо-
ванность. Он скромно заме-
тил, что у него есть награды, 
но за эту особо признателен, 
так как ныне превыше всего 
считает действенное просве-
тительство.

Благодарим и поздравля-
ем, Петр Яковлевич! Ждем 
Ваших целеустремленных 
размышлений! 

Охота на российских олигар-
хов со стороны коллективного 
Запада продолжается – теперь 
уже на территории офшор-
ных зон. Так, накануне США 
передали Кипру 800-странич-
ный отчет о компаниях и лю-
дях, которые якобы помогали, 
в частности, миллиардеру Али-
шеру Усманову, обходить санк-
ции. Как пишет The Guardian, 
это досье – одно из трех подго-
товленных властями США для 
борьбы с теми, кто помогает 
обходить санкции. Кроме того, 
санкциям подверглись не-
сколько компаний и за помощь 
Роману Абрамовичу, так что, 
судя по всему, Кипр теперь не 
такое уж и надежное место для 
хранения активов.

Экономист Валентин Ката-
сонов уверен, что Запад таким 
образом проводит «селекцию» 
среди олигархов – и не все из 
них попадут под удар, толь-
ко «нечистые». Но есть и «чи-
стые» миллиардеры, которые 
лояльны к Западу и пытаются 
встроиться в его цепочки. Бо-
лее того, как уверен эксперт, 
эти же олигархи, вероятно, 
продолжают руководить рос-
сийской экономикой при ку-
рировании Запада. Таким об-
разом, получается интересная 
ситуация – бизнесмены, кото-
рых «прижали» сейчас, не мо-
гут куда-то перевести свои ак-
тивы, потому что те подверга-
ются санкциям и заморозкам, и 
вернуться в российскую юрис-
дикцию они тоже не могут, да 
и, наверное, не очень хотят, а 
те, кто лоялен Западу, нахо-
дятся у руля и не чувствуют на 
себе ограничений.

И об этом говорят несколь-
ко косвенных признаков, о ко-
торых Валентин Катасонов 
 рассказал в беседе с Накану-
не.RU.

– На ваш взгляд, это разде-
ление на «чистых» и «нечи-
стых» олигархов еще будет 
продолжаться или процесс 
уже близится к завершению?

– Я пришел к выводу об этом 
разделении в результате изуче-
ния макроэкономической ста-
тистики Банка России. Есть та-
кой документ под названием 
«Международная инвестици-
онная позиция РФ», и из это-
го документа видно масштабы 
активов российского проис-
хождения за пределами нашей 
страны, а вторая часть это-
го документа – активы нере-
зидентов в российской эконо-
мике.

Активы РФ за пределами 
страны измеряются величи-
ной, превышающей 1,6 трлн 
долларов. Конечно, часть этих 
активов – всем известные ва-
лютные резервы, часть кото-
рых была заморожена, но в 
целом я оставляю в твердом 
остатке только прямые и порт-
фельные инвестиции как ком-
поненты зарубежных активов 
РФ. Получаются очень серьез-
ные цифры, измеряемые сот-
нями миллиардов долларов, и 
когда я смотрю на статистику, 
сколько же коллективный За-
пад заморозил активов россий-
ского происхождения, то вижу, 
что заморозки только начина-
ются.

По моим оценкам, только 
10–20% всех прямых и порт-
фельных инвестиций подвер-
глись арестам и заморозкам. 
Соответственно, возникает во-
прос – они что, не могут найти 
остальные активы или по ка-
ким-то причинам специально 
воздерживаются от заморозки 
и дальнейшей возможной кон-
фискации?

– Как вы думаете, почему 
так происходит?

– Моя версия – что они это 
делают специально. Я уже 
многие годы пишу о том, что у 
нас деофшоризация – это про-
сто лозунг, а практических ша-
гов никаких нет. И я обращаю 
внимание на то, что главная 
угроза офшоризации россий-
ской экономики – это даже не 
то, что российская казна недо-
получает налоги, а то, что рос-
сийская экономика управляет-
ся извне через эти самые оф-
шорные компании, потому что 
они не имеют никаких физиче-
ских активов, находятся где-
то на Багамах, может быть, на 
Панаме – список офшорных 
юрисдикций всем известен. 
Есть еще и «мягкие офшоры», 
которые еще называют «полу-
офшорами», например, Люк-
сембург, Нидерланды, Кипр.

Офшорные фирмы, вероят-
но, просто зеркально отража-
ют в документах те физические 
активы, которые находятся на 
территории РФ – заводы, фа-
брики, объекты инфраструкту-
ры, вся материально-техниче-
ская база нашей экономики. А 
оттуда они просто ведут управ-
ление этой реальной эконо-
микой. Раньше я высказывал 
предположения, что эта «оф-
шорная аристократия» при-
нимает управленческие реше-
ния не только, а может быть, 
даже не столько исходя из сво-
их шкурных интересов макси-
мизации прибыли, а с учетом 
еще и тех рекомендаций или 
даже директивных указаний, 
которые идут со стороны госу-
дарств, которые курируют оф-
шорные юрисдикции.

– Это страны коллективно-
го Запада?

– По большому счету кура-
торами являются две страны: 
США и Великобритания, или, 
как я говорил, англосаксон-

ские кураторы. И сегодня в 
условиях санкционной войны 
эта версия становится все бо-
лее рабочей, и я очень рад, что 
появились общественные дея-
тели, политики, которые озву-
чивают эту же самую версию, и 
даже в Госдуме был подготов-
лен законопроект о деофшо-
ризации. Я еще после первых 
санкций в 2014 году сказал, что 
нам надо срочно проводить де-
офшоризацию, и обозначил ос-
новные необходимые пункты 
– перво-наперво необходимо 
потребовать перерегистрации 
всех компаний в российскую 
юрисдикцию. Для этого впол-
не достаточно одного месяца, 
но в законопроекте этому от-
водится шесть месяцев, а по-
сле у тех, кто не перерегистри-
ровался, активы национализи-
руются.

В законопроекте по деофшо-
ризации эта схема также пред-
ложена. Но сейчас, судя по 
всему, этот процесс принятия 
законопроекта затормозил-
ся – неожиданно один из ви-
це-премьеров дал отрицатель-
ное заключение по нему.

На самом деле, это просто 
бюрократическая отписка, и 
даже возмутительно, что, ка-
залось бы, даже не Госдума 
должна быть инициатором, а 
правительство, ведь оно имеет 
все полномочия по внесению 
законопроектов в Думу. Но в 
данном случае правительство 
оказалось не на стороне Думы.

– И действительно, масса 
случаев, когда законопроекты 
принимаются в «сыром» виде 
в первом чтении, корректи-
руются и вносятся правки во 
втором, и иногда даже такие, 
которые полностью меняют 
суть законопроекта…

– По моим данным, даже до 
второго слушания дело не до-
шло. В конце концов, если 
есть в законопроекте какие-то 
«шероховатости», то необхо-
димо было бы не отсылать в 
Думу одностраничную отпи-
ску, а предложить свой текст 
законопроекта, внести поправ-
ки. А тут мы видим, что прави-
тельство находится в оппози-
ции совершенно правильной 
идее. А идея эта последний раз 
была озвучена с высокой три-
буны президентом РФ в его об-
ращении к Федеральному со-
бранию.

И что в итоге? Государствен-
ная дума даже немного рань-
ше, чем было сделано это за-
явление, предприняла опреде-
ленные шаги, а правительство 
фактически торпедирует все 
эти инициативы. А это очень 
опасная вещь – управление из 
офшоров российской эконо-
микой. Судя по тому, как себя 
ведут олигархи – а мы понима-
ем, что все олигархи пользуют-
ся офшорными юрисдикциями 
очень активно – я думаю, ско-
рее всего, существует какой-то 
«договорняк».

И не надо думать, что он воз-
ник сразу после 24 февраля 
2022 года, я думаю, что этот до-
говорняк возник гораздо рань-
ше – по многим косвенным 
признакам было видно, что 
экономика управляется извне 
и управляется в конечном сче-
те даже не российскими оли-
гархами, а теми, кто курирует 
этих самых олигархов. А кури-
рует их не Кремль, не прави-
тельство и не Госдума, а наши 
геополитические противники.

– Вы сказали, что пока за-
морожены только 10–20%, 
значит, мы еще увидим усиле-
ние давления на олигархов?

– Да, ресурс очень мощный, я 
думаю, часть незамороженных 
активов еще подвергнется аре-
стам, но у меня такая уверен-
ность, что в ближайшее время 
масштабы заморозок резко не 
увеличатся. Это косвенно сви-
детельствует о том, что эти ко-
нечные бенефициары офшор-
ных компаний, судя по всему, 
устраивают коллективный За-
пад и используются им как ин-
струментарий для управления 
российской экономикой.

– А ведь в феврале этого года 
глава Еврокомиссии заявила, 
что Евросоюз и США прораба-
тывали санкции против Рос-
сии еще за 2 месяца до начала 
СВО. Может быть, и эта «се-
лекция» олигархов началась 
тоже раньше?

– «Селекция» тех лиц, кото-
рых потом делали олигарха-
ми, проводилась еще в конце 
1980-х годов, когда еще суще-
ствовал Советский Союз. Для 
того, чтобы получить «высо-
кое» звание российского оли-
гарха, надо было пройти се-
рьезные проверки со стороны 
коллективного Запада. Это от-
дельная большая тема. И здесь 

В рамках визита делегации КПРФ в Ки-
тайскую Народную Республику комму-
нисты посетили город Ичан провинции 
Хубэй. 

В ходе знакомства с китайской промыш-
ленностью российские коммунисты во гла-
ве с заместителем председателя ЦК КПРФ 
Д.Г. Новиковым посетили гравитационную 
плотинную гидроэлектростанцию «Три 
ущелья», расположенную на реке Янцзы 
в провинции Хубэй и являющуюся круп-
нейшей в мире электростанцией по уста-
новленной мощности в 22,5 ГВт. Размеры 
со оружения поразили всех участников экс-
курсии. Изготовленная из 65 млн тонн ста-
ли и бетона дамба развернулась на 2,3 ки-
лометра в длину и 185 метров в высоту. 
Плотина настолько огромна, что влияет да-
же на скорость вращения Земли. Для стро-
ительства плотины с прибрежных районов 
было переселено 1,3 млн человек, что стало 
самым масштабным переселением в исто-
рии для возведения искусственных соору-
жений. Без преувеличения, «Три ущелья» 
являются одним из наиболее ярких приме-
ров промышленного строительства наших 
китайских товарищей и наглядно демон-
стрируют эффективность социалистиче-
ской экономики.  

Делегация вчера прибыла в город 
Ухань – административный центр провин-
ции Хубэй. Здесь российские коммунисты 
приняли участие в работе специальной 
конференции по вопросам современной 
истории Коммунистической партии Ки-
тая. Ее целью является ознакомление зару-
бежных политических партий с идеями Си 
Цзиньпина о социализме с китайской спец-
ификой в новую эпоху и практикой работы 
комитетов КПК на местах. 

Конференция организована Междуна-
родным отделом ЦК КПК и руководством 
провинции Хубэй. В ней приняли участие 
более 200 представителей из 28 стран Азии, 
Африки, Европы и Латинской Америки. 

Открыл пленарное заседание конферен-
ции заведующий Международным отделом 
ЦК КПК Лю Цзяньчао. В своем выступле-
нии он отметил, что эта встреча – первая за 
последние три года. За это время не толь-
ко случилась пандемия коронавируса, но и 
произошли важные изменения в глобаль-
ной экономике и политике. Мир вступил 
в период турбулентности, что не может не 
вызывать беспокойства. 

Лю Цзяньчао подчеркнул, что вопло-
щение в жизнь модернизации в китай-
ском стиле является важнейшей задачей, 
поставленной XX Всекитайским съездом 
КПК. Она является примером успешно-
го творческого развития марксизма в XXI 
век. При этом модернизация в китайском 
стиле имеет как общие черты для всех 
стран мира, так и особенности, определя-
емые национальными условиями. 

Представитель ЦК КПК отметил, что 
под руководством Си Цзиньпина и Комму-
нистической партии Китая модернизация 
в КНР призвана придать мощный импульс 
мировому развитию. При этом КПК готова 
активизировать обмен опытом с политиче-
скими партиями всего мира, уважать и под-
держивать самостоятельный выбор путей 
развития, сделанный народами всех стран. 

Секретарь партийного комитета провин-
ции Хубэй Ван Мэнхуэй в своем выступле-
нии отметил, что за последние десять лет 
их регион проделал большой путь. Хубэй 
победила эпидемию коронавируса, восста-
новила экономический рост, добилась но-

вых успехов в борьбе с бедностью, улучши-
ла экологическую обстановку, обеспечи-
ла внедрение инноваций и модернизацию 
производственных мощностей. 

В ходе мероприятий конференции вы-
ступили руководители зарубежных деле-
гаций. Помимо заместителя председателя 
ЦК КПРФ Д.Г. Новикова, к участникам 
международной встречи обратились: за-
меститель председателя Великого государ-
ственного хурала Монголии Салдан Одон-
туяа, заместитель председателя Коммуни-
стической партии Непала Агни Сапкота, 
вице-президент партии «Прогрессивный 
Союз» Бенина Джерард Гбенончи, пред-
ставители Молдавии, ЮАР, Чили, Чехии, 
Азербайджана и других стран.

С китайской стороны на заседаниях кон-
ференции присутствовали руководители 
провинции Хубэй Чжугэ Юйцзе, Ван Янь-
лин, Го Юаньцян, Чжан Вэньбин, Ван Цян, 
Чэнь Синьву, Цзю Чжаохуэй, Чэнь Пин.

В ходе встречи выступили не только 
представители руководящих органов КНР. 
Жители провинции Хубэй поделились сво-
ими личными историями работы на благо 
родной страны. Среди них – представите-
ли науки, которые находятся на передовой 
исследований космического пространства, 
девушка – партийный секретарь одной из 
деревень, организовавшая односельчан на 
модернизацию своего поселения, инжене-
ры, осуществляющие масштабные проекты 
мостостроения, волонтеры, увлеченные де-
лом улучшения экологии. Их рассказы со-
провождались яркими мультимедийными 
презентациями и были наполнены чувства 
любви к своей большой и малой Родине.

Знакомство делегации КПРФ с провин-
цией Хубэй продолжается.

Делегация КПРФ в Китае

Мощный импульс развития
ТЕМА фашизма всегда на-

ходила довольно серьез-
ное отражение в обще-

ственно-политической повестке 
России. Это совершенно есте-
ственно, учитывая, что Великая 
Отечественная война 1941–1945 
гг., война против фашистских 
захватчиков, оставила неизгла-
димый отпечаток в памяти всех 
народов бывшего СССР. Вне 
всяких сомнений, русский на-
род является одним из самых 
пострадавших от той войны, 
наряду с белорусским, украин-
ским, еврейским и другими на-
родами. В этой связи особенно 
трепетное восприятие пробле-
мы фашизма в нашей стране не 
только не удивительно, но со-
вершенно закономерно. Вместе 
с тем, такое восприятие и вхож-
дение понятия в обыденное со-
знание, привело к широкому 
использованию термина по по-
воду и без. К фашизму прирав-
ниваются зачастую проявле-
ния жестокости как в полити-
ке, так и даже в бытовых ситу-
ациях, фашистами не брезгуют 
обзывать друг друга активисты 
различных партий и движений, 
фашизмом зачастую называ-
ют многое из происходящего в 
странах-соперниках. Происхо-
дит своего рода инфляция тер-
мина, выхолащивание смысла, 
утрата осознания серьезности 
проблемы фашизма.

В СССР понимание фашизма 
как явления носило системный 
характер. Определение, кото-
рое дал фашизму Георгий Ди-
митров, считалось, как говорит-
ся, каноническим: «Фашизм  у 
власти  есть  <…>  открытая 
террористическая  диктату-
ра  наиболее  реакционных,  наи-
более  шовинистических,  наи-
более  империалистических  эле-
ментов финансового капитала. 
Фашизм – это не надклассовая 
власть и не власть мелкой бур-
жуазии  или  люмпен-пролета-
риата  над  финансовым  капи-
талом.  <…>  Фашизм  –  это 
власть  самого  финансового  ка-
питала.  Это  –  организация 
террористической  расправы  с 
рабочим классом и революцион-
ной частью крестьянства и ин-
теллигенции. Фашизм во внеш-
ней  политике  –  это  шовинизм 
самой  грубейшей  формы,  куль-
тивирующий  зоологическую  не-
нависть  против  других  наро-
дов». Превратившись на судеб-
ном процессе из обвиняемого в 
обличителя, тов. Димитров пре-
дельно точен в своих формули-
ровках. Вместе с тем, многие 
десятилетия, прошедшие с мо-
мента появления этого опреде-
ления, взывают к тому, чтобы 
еще раз обратиться к вопросу о 
раскрытии содержания фашиз-
ма как явления. 

Прежде всего, следует от-
метить, что фашизм как поли-
тическая практика смог реа-
лизоваться уже только на им-
периалистическом этапе ка-
питализма. Иными словами, 
формирование фашистской 
идеологии стало возможным 
лишь в конце XIX века, на эта-
пе перехода капитализма в им-
периалистическую стадию, а 
приход к власти фашистских 
партий и установление фаши-
стских политических режимов 
стало уделом 20–30-х годов уже 
XX века. Можно отметить, что 
фашистскими чертами облада-
ли также и власть, и проводи-
мая ею политика временных во-
енных режимов, которые уста-
навливали лидеры Белого дви-
жения во время их попытки 
задушить социалистическую 
революцию в России, начиная с 
1918 года, от т.н. Директории до 
Правительства Юга России.

ФАКТИЧЕСКИ с само-
го своего возникнове-
ния отличительной чер-

той фашизма было разделение 
народов на «высшие» и «низ-
шие». Стремясь добиться леги-
тимации проводимой импери-
ализмом политики экспансии, 
угнетения, грабежа и геноцида 
населения целых стран, а так-
же намереваясь столкнуть лю-
дей труда лбами по националь-
ному признаку, международный 
капитал постоянно маскиро-
вал собственные хищнические 
устремления под «борьбу за чи-
стоту мира»: то против второ-
сортных народов, то против го-
сударств-изгоев, то против тех, 
кто, по мнению Запада, попирал 
«свободу, демократию и права 
человека». Все человечество до 
сих пор помнит о трагических 
последствиях деяний главарей 
Третьего рейха, взявших на воо-
ружение теорию превосходства 
избранной арийской расы, ко-
торой якобы суждено преобла-
дать на Земном шаре. В течение 
последних десятилетий импе-
риалисты США и ЕС де-факто 
тиражируют постулаты, неда-
леко ушедшие от нацистской 
доктрины. Открытое и безза-
стенчивое провозглашение гло-
балистами превосходства «за-
падной цивилизации» постули-
руется с самых высоких трибун, 
безапелляционно возводится в 
ранг аксиомы. Сейчас, как и в 
XX столетии, «сильные мира се-
го» снова устремили свои алч-
ные взоры именно на Россию 
с ее несметными природными 
богатствами. Вот почему запад-
ные «глобалисты» с огромным 
упорством содействуют продви-
жению идей русофобии и ан-
тисоветизма. Серьезное осмыс-
ление этих проблем предлагает 
статья Г.А. Зюганова «Сража-
ясь за Русский мир».

Для империалистического 
этапа развития капитализма, 
как верно отмечал В.И. Ленин, 

характерно то, что раздел ми-
ра между великими державами 
уже завершен и в дальнейшем 
возможен лишь его передел, ко-
торый в свою очередь осущест-
вляется главным образом на ос-
нове силы, в первую очередь 
силы военной, т.е. значительно 
вырастает возможность развя-
зывания новых воин, в том чис-
ле мировых. Таким образом, ми-
литаристские и шовинистиче-
ские устремления фашистских 
режимов выступают в качестве 
очень удобных инструментов 
для обслуживания интересов 
крупного капитала, решающе-
гося на развязывание очеред-
ного этапа агрессивного насту-
пления на своих конкурентов. 
В данном отношении фашизм – 
это капитализм, заточенный на 
войну.

Если присмотреться к власти 
и проводимой политике в лю-
бой из стран, где преобладает 
частная собственность на сред-
ства производства, а управле-
ние такой собственностью осу-
ществляется не на пользу всего 
народа, но лишь в интересах уз-
кой прослойки представителей 
господствующего класса, то лег-
ко будет понять, что в той или 
иной степени признаки фашиз-
ма проявляются в любом из ка-
питалистических государств. 
Конечно, степень фашизации 
государства в тех же США, на-
пример, трудносопоставима со 
странами, например, Сканди-
навии. Однако на примере кон-
фликта России и Украины вид-
но, как страны Запада сделали 
всё, чтобы поддержать станов-
ление и укрепление откровен-
ного нацистско-бандеровско-
го режима, не только не меша-
ли, но и поощряли проведение 
военных и карательных опера-
ций против населения Донбас-
са. Все признаки фашизма на 
Украине проявились в полной 
мере: корпоративизм в форме 
власти олигархов, лютейший 
антикоммунизм, повсеместное 
вмешательство государства в 
жизнь общества вплоть до фак-
тического запрета на родной 
для большей части населения 
русский язык, ярый и крайний 
агрессивный национализм, и, 
безусловно, повсеместный ми-
литаризм и крайне воинствен-
ная линия вплоть до стремле-
ния к получению оружия мас-
сового поражения. Поставить 
заслон подобному злу – святая 
обязанность здоровых и про-
грессивных сил. Однако может 
ли Российская Федерация в ее 
нынешнем виде отнести себя 
к этому лагерю безупречного 
«добра»? Ведь капиталистиче-
ская Россия – это вовсе не Со-
ветский Союз, система наро-
довластия и социалистическая 
организация жизни в котором 
давали СССР моральное пра-
во претендовать на статус но-
сителя высшей справедливости. 
Буржуазный строй лишил нашу 
страну возможности быть об-
разцом правды и лидером всех 
людей доброй воли. В услови-
ях криминально-олигархиче-
ской системы вести войну мож-
но лишь с позиций пресечения 
еще большего зла, настоящего 
нацистского монстра, в кото-
рого уже успел выродиться из-
начально «родственный» оли-
гархический режим в соседней 
Украине. Но подлинная траге-
дия заключается даже не только 
в том, что сбылась давняя мечта 
русофобов – стравить два брат-
ских народа, а еще и в том, что 
сама Россия, войдя в военное 
противостояние, постепенно, но 
неуклонно сталкивается с про-
явлением отдельных признаков, 
характерных для фашизации 
политического режима. 

Сохраняется по преимуще-
ству олигархический характер 
экономики, ключевые отрасли 
и предприятия контролируют-
ся крупным капиталом, корпо-
ративными структурами в том 
числе транснациональными. 
Стараниями пропаганды уси-
ливаются антиукраинские, на-
ционалистические настроения. 
Под сурдинку СВО были при-
няты законы, еще более иска-
жающие избирательное законо-
дательство, разрушающие сам 
институт выборов, низводящие 
последний до совсем уж убо-
гонькой ширмы для диктатуры 
капитала – этатистские аппети-
ты буржуазной системы растут. 
Диктуемая потребностями веде-
ния военных действий, расши-
ряется милитаризация как про-
мышленности, так и экономики 
в целом, и даже общественного 
сознания. Продолжают стойко 
держаться антикоммунистиче-
ские явления, вроде принципи-
ального нежелания власти отка-
заться от позорной, антиисто-
рической и подлой драпиров-
ки Мавзолея В.И. Ленина в эти 
святые майские дни, а также от-
сутствие желания пойти на воз-
вращение Волгограду славного 
имени города-героя Сталингра-
да. Идеологическое вдохнове-
ние российская власть до не-
давнего времени черпала в тру-
дах фашиствующего философа 
Ивана Ильина, которого еще 
до недавнего времени перио-
дически цитировал президент. 
Примечательно, что в Посла-
нии Федеральному Собранию 
2023 года уже обошлось без ци-
тирования Ильина, вместо ко-
торого президент привел сло-
ва другого весьма почитаемого 
российским правящим классом 
деятеля – П.А. Столыпина, па-
мятник которому стоит акку-
рат рядом с Домом Правитель-
ства России (зданием бывше-
го Дома Советов, который был 
расстрелян из танковых орудий 

по антиконституционному при-
казу Б.Н. Ельцина во время пе-
реворота августа-сентября 1993 
г.). Теоретически, такую смену 
Ильина на Столыпина можно 
было бы даже приветствовать, 
если бы не одно досадное об-
стоятельство: ряд фашиствую-
щих эмигрантов, которые вели 
борьбу против Советского Со-
юза, признавали в Столыпине 
своего. 

…Могущественные страны 
мирового «центра», крупные 
империалистические держа-
вы сделали предметом своего 
интереса весь мир. Капитали-
стические страны, недостаточ-
но сильные, чтобы войти в этот 
престижный «клуб», но все же 
не настолько слабые, чтобы за-
служить отнесения к перифе-
рийным, имеют свои интересы 
уже не по всему миру, а глав-
ным образом на региональном 
уровне и выступают как импе-
риалисты более слабого поряд-
ка, как своего рода недоимпе-
риалисты, или субимпериали-
сты. В отличие наиболее могу-
щественных стран-метрополий, 
центров западного империализ-
ма, хозяйничающих на по всей 
планете, Россия, пытаясь спа-
сти оказавшуюся в заложниках 
у нацистов Украину от влияния 
американского фашизма, вы-
ступает как региональная дер-
жава и, с одной стороны, как 
справедливая сила, помогаю-
щая людям Донбасса и Ново-
россии спастись от преступно-
го режима, а с другой стороны 
– как субимпериалист, пытаю-
щийся в интересах собственно-
го господствующего класса пе-
ределить сферы влияния и вы-
тащить исторически близкую 
и пригодную для эксплуатации 
территорию из-под пяты более 
сильной западной олигархии. 

ВСЕ вышесказанное не-
двусмысленно свидетель-
ствует в пользу того, что 

фашизм выступает как полити-
ческая оболочка империализ-
ма, поскольку последнему бур-
жуазная демократия делается 
все менее удобной по мере углу-
бления кризиса рыночной эко-
номики, роста аппетитов к не-
околониальным захватам, осла-
бления модели однополярного 
мира. Страны и народы, же-
лающие сохранить свою иден-
тичность и подлинный суве-
ренитет, обеспечить быстрый 
и устойчивый экономический 
рост, гарантировать свою воен-
ную, информационную энерге-
тическую, продовольственную 
и иные области безопасности, 
должны двигаться по пути соци-
ализации общественной жизни. 
Обеспечить это способны толь-
ко принципиально иные осно-
вания организации жизни: бо-
лее справедливые, более научно 
обоснованные, более гумани-
стические – все, что содержит-
ся в коммунистических идеалах, 
а также живой практике стро-
ительства плановой экономи-
ки и социализма. Не случайно, 
что именно коммунистические 
партии в очередную годовщину 
Дня рождения вождя мирового 
пролетариата В.И. Ленина про-
вели в Минске Международ-
ный Антифашистский форум, 
по итогам которого был принят 
Манифест за объединение на-
родов мира «Оградить челове-
чество от фашизма!». Всеобъ-
емлющий и фундаментальный 
характер названного докумен-
та не только требует вниматель-
ного с ним ознакомления всеми 
сознательными коммунистами 
и патриотами, но неустанной 
пропаганды его положений сре-
ди народа. Каждая строчка Ан-
тифашистского Манифеста зву-
чит, словно как приговор ка-
питалистическому варварству, 
напутствует нас на борьбу за 
лучший мир: 

«Неолиберализм  –  злобный 
враг любого независимого разви-
тия  и  демократических  норм. 
Политические  системы  Запа-
да выродились в абсолютные ав-
тократии.  Буржуазные  элиты 
утратили  связь  с  ценностями 
свободы и гуманизма. Их поведе-
ние  все  шире  открывает  двери 
неофашизму.

Ключ  к  успеху  –  единство  и 
сплоченность миролюбивых сил 
планеты.  Победоносное  сопро-
тивление  мировой  реакции  мо-
жет  быть  только  всемирным. 
Мы глубоко убеждены: наша ин-
тернациональная солидарность 
способна  оградить  человече-
ство от фашистской угрозы и 
сползания  в  бездну  мировой  во-
йны».

Необходимо, чтобы все здо-
ровые и прогрессивные силы 
нашего общества сплотились 
на антифашистской и проком-
мунистической основе. От фор-
мирования такого единства и 
укрепления политической ор-
ганизации, Коммунистической 
партии, которая одна только 
и способна выступить флагма-
ном объединительной работы, 
от роста численности КПРФ и 
пополнения рядов новыми сто-
ронниками – зависит политиче-
ское будущее левого движения в 
самой России и на всем постсо-
ветском пространстве.

Коммунисты и левые патри-
оты будут все более настойчиво 
проводить свою линию и доби-
ваться реализации своей про-
граммы, не забывая о том, что 
только победа над капитали-
стической системой, постоян-
но подпитывающей профаши-
стские силы, способна гаранти-
ровать полное и окончательное 
искоренение этого зла.

Денис ПАРФЕНОВ,  депутат Госдумы, секретарь МГК КПРФ

ЧЕРНОЕ ЗЕРКАЛО ФАШИЗМА

Валентин КАТАСОНОВ о том, как офшорная 
аристократия спасается от западных санкций

СЕЛЕКЦИЯ
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Столкновение с силами НАТО

Калейдоскоп
Нефть из водорослей

Ученые из Балтийского феде-
рального университета запатен-
товали технологию добычи био-
нефти из морских водорослей. 
Она сократит парниковые вы-
бросы, уменьшит уровень орга-
нического загрязнения и сни-
зит расход ископаемых углево-
дородов. Чтобы получить нефть, 
влажные водоросли нужно за-
грузить в закрытый реактор и 
нагреть до 300 °C. В это время 
давление вырастет до 30–40 ат-
мосфер. В таких условиях абсор-
бируются нефть, уголь и вода. 
Процесс похож на происходя-
щий в земной коре, только он 
протекает ускоренно – полчаса 
вместо миллионов лет.

Древнейшие следы 
людей

На побережье Кейптауна архе-
ологи обнаружили следы Homo 
sapiens возрастом 153 тыс. лет – 
это древнейшие отпечатки ног 
представителей нашего вида. Он 
отделился от более ранних при-
мерно 300 тыс. лет назад. До но-
вой находки древнейшими счита-
лись следы, которым 130 тыс. лет. 
Их тоже нашли в Африке.

Рентгеновский снимок 
атома

Физики сделали рентгеновский 
снимок отдельных атомов железа 
и тербия. Теперь исследователи 
смогут детальнее изучить химиче-
ские свойства частиц. Это важно 
для экологических и медицинских 
наук. Обычно изображения ато-
мов получают с помощью микро-
скопа с зондом. Он создает ток, 
и по его показателям физики вос-
создают картинку. Ученые приду-
мали рентгеновскую версию этой 
системы.

Младенцы-мальчики 
«говорят» больше

Маленькие дети издают мно-
го звуков, которые позже заменя-
ются ранними словами и целыми 
фразами. Ученые установили, что 
младенцы мужского пола в пер-
вый год более «разговорчивы», 
чем девочки. Исследователи изу-
чили огромную выборку, которая 
содержала более 450 тыс. часов 
записей 5899 младенцев в тече-
ние всего дня. Возможно, это эво-
люционно связано со стремлени-
ем выразить свое самочувствие 
и улучшить шансы на выживание, 
Однако раннее преимущество 
в языковом развитии не длится 
долго.

Каменная пыль  
из-под ледников

Исследования показали, что 
каменная пыль из-под ледников 
Гренландии может улавливать 
углекислый газ и сдерживать гло-
бальное потепление. CO2 из воз-
духа сохраняется в новых карбо-
натных минералах. Гигантский ле-
дяной щит Гренландии произво-
дит 1 млрд тонн каменной пыли 
в год, которая течет в виде грязи 
из-под ледников. Ее потенциаль-
ные запасы практически неогра-
ниченны.

Путин предупредил 
Совбез об угрозах 

России
Президент России Владимир 

Путин в пятницу, 2 июня, провел 
еженедельное совещание Со-
вета безопасности – первое с 
момента налета беспилотников 
на Москву. «Недоброжелате-
ли предпринимают усилия для 
того, чтобы «раскачать ситуа-
цию внутри Российской Феде-
рации», – заявил Путин, обра-
щаясь к 12 постоянным членам 
Совбеза, в числе которых руко-
водители всех силовых струк-
тур (Минобороны, МВД, ФСБ, 
Службы внешней разведки), 
главы обеих палат парламен-
та, а также глава МИДа Сер-
гей Лавров, бывший президент 
Дмитрий Медведев и секретарь 
Совета Николай Патрушев.

Усилия по «раскачке», по сло-
вам Путина, в последнее время 
были активизированы, в связи с 
чем Совбезу предстоит занять-
ся вопросами «обеспечения 
безопасности России», в том 
числе «безопасности внутрипо-
литической».

«Мы с вами должны сделать 
все для того, чтобы ни при ка-
ких обстоятельствах не позво-
лить им этого сделать», – ска-
зал Путин, после чего предо-
ставил слово главе ФСБ Алек-
сандру Бортникову и главе МВД 
Владимиру Колокольцеву. Оба, 
как сообщает «Интерфакс», вы-
ступили докладчиками на засе-
дании Совбеза.

Генштаб РФ:

Формирование 
двух армий и двух 

новых округов
Вооруженные силы России в 

2023 году закончат формирова-
ние общевойсковой и воздуш-
ной армии, а также Московско-
го и Ленинградского военных 
округов, заявил замначальни-
ка Генштаба генерал-полков-
ник Евгений Бурдинский. «В 
2023 году необходимо своев-
ременно провести организа-
ционно-штатное обеспечение 
формирования общевойско-
вой и воздушной армий, ар-
мейского корпуса, Азовского 
военно-морского района, пяти 
дивизий и 26 бригад, создания 
Московского и Ленинградско-
го военных округов», – напи-
сал генерал в статье для июнь-
ского номера журнала Минобо-
роны «Военные комиссариаты 
России». Главной задачей во-
енного ведомства в этом году 
он назвал «выполнение зада-
ния на отбор граждан на воен-
ную службу по контракту, в том 
числе в именные подразделе-
ния, а также выполнение нормы 
призыва граждан на военную 
 службу».

О необходимости учредить 
два новых военных округа – Мо-
сковский и Ленинградский – в 
конце прошлого года заявил 
глава Минобороны РФ Сер-
гей Шойгу. «Учитывая стрем-
ление НАТО нарастить воен-
ный потенциал вблизи россий-
ских границ, а также расширить 
альянс», – говорил он.

Французы в ужасе от речей Макрона
Президент Франции впер-

вые принял участие в самми-
те GLOBSEC, главном фо-
руме в Центральной Евро-
пе по вопросам европейской 
безопасности. Его визит был 
в высшей степени символич-
ным из-за пассивного отно-
шения Эмманюэля Макрона 
к региону. После начала кон-
фликта его стремление «не 
унижать Россию», предло-
жить ей «гарантии безопасно-
сти», слишком долгий диалог, 
который политик вел с Вла-
димиром Путиным, несмотря 
на безрезультативность бесе-
ды, – все это сделало внеш-
нюю политику Франции не-
четкой и расплывчатой. Двус-
мысленность курса президен-
та в отношении России также 
помешала его стремлению 
стать бесспорным лидером 
Европейского союза. Речь в 
Братиславе расставила все 
по своим местам и прояснила 
позицию Макрона.

Во многом слова, сказан-
ные перед лидерами Цен-
тральной и Восточной Евро-
пы, являются историческими. 
«Есть только одна Европа», – 
заявил Эмманюэль Макрон, 
приветствуя «возвращение» 
восточных стран в европей-
скую семью после падения 
коммунизма. Он вспомнил 
книгу «Похищение Запада» 
Милана Кундеры и пообе-
щал, что ни Запад, ни Евро-
па не будут «похищены» во 
второй раз. Но прежде все-
го Макрон, который обыч-
но не меняет своего мнения, 
принес извинения государ-
ствам Восточной Европы, пе-
режившим советскую окку-
пацию. «Мы не всегда слы-
шали ваш голос», – признал 
Макрон. Вспоминая Жака 
Ширака, который, критикуя 
поддержку этими странами 
американской войны в Ира-
ке в 2003 году, утверждал, что 
они «утратили возможность 
промолчать», Макрон ска-
зал: «Мы упустили возмож-
ность выслушать вас». Это 
было важное уточнение для 
тех держав, которые никогда 
не забывали презрительного 
к ним отношения. В Братис-
лаве голос президента про-
звучал по-новому: «Вы може-
те рассчитывать на Францию. 
Иногда ее считали высоко-
мерной, не интересующейся 
этим регионом. Давайте вме-
сте позаботимся, чтобы наша 
Европа стала великой демо-
кратической силой».

Французский лидер также 
уточнил позицию по Украи-
не. Сожалея о непоследова-
тельности, с которой Европа 
относилась к этой стране до 
российской спецоперации, 
Эмманюэль Макрон пообе-
щал, что Украина «не будет 
завоевана». Время компро-
миссного мира между Мо-
сквой и Киевом закончилось. 
«Мир может быть только 
один – тот, который выберет 
украинский народ», – сказал 
он, отвергнув любые идеи 
прекращения огня или замо-
раживания конфликта, ко-
торые только разожгли бы 
новые столкновения. «Мы 

должны быть готовы к тому, 
что этот конфликт затянет-
ся, и мы должны быть гото-
вы еще долго поддерживать 
Украину», то есть обеспечи-
вать ее необходимыми гаран-
тиями безопасности.

И в этом плане кризис из-
менил мнение французско-
го президента. В 2008 году 
Франция вместе с Германией 
наложила вето на вступление 
Украины и Грузии в НАТО. 
«В то время мы не могли дать 
европейский ответ. Мы спод-
вигли Россию на месть, не дав 
достаточных гарантий этим 
странам», – признал он. Те-
перь, когда конфликт сделал 
Киев «крупным игроком», 
Эмманюэль Макрон проци-
тировал американского ди-
пломата Генри Киссинджера, 
который всегда был категори-
чески против присоединения 
Украины к Североатлантиче-
скому альянсу, а сегодня за-
щищает его: «Я разделяю его 
точку зрения. Мы должны 
дать Украине ощутимые и на-
дежные гарантии безопасно-
сти». При этом французский 
лидер понимает, что из-за от-
сутствия единодушия всту-
пление Украины в НАТО на 
следующем саммите в Виль-
нюсе «нереально». По край-
ней мере, на этот раз Фран-
ция не будет блокировать ее 
сближение с альянсом...

Нужно также подготовить-
ся к будущему ЕС в мире, 
в котором границы России 
«не изменятся», а следующая 
американская администра-
ция не обязательно придет-
ся по нраву Европе. «Я хочу 
отбросить все фантазии: я не 
хочу заменять НАТО фран-
ко-германским кондоминиу-
мом», – сказал он перед ауди-
торией, которая часто подо-
зревала Париж в стремлении 
ослабить Североатлантиче-
ский альянс.

Российская военная опе-
рация на Украине доказала 
правильность французского 
взгляда на стратегию Евро-
пы. Она подтолкнула евро-
пейские государства к увели-
чению оборонных бюджетов 
и к мыслям о новой органи-
зации безопасности конти-
нента. «Стратегическая ав-
тономия Эмманюэля Макро-
на была мечтой. Мы сделали 
ее реальностью», – отмети-
ла Ольга Стефанишина, за-
меститель премьер-министра 
Украины по вопросам евро-
пейской и евроатлантиче-
ской интеграции. «Суверени-
тет больше не является фран-
цузской прихотью», – сказал 
президент. Он призвал своих 
партнеров ускорить создание 
более суверенного европей-
ского потенциала. Макрон 
предупредил, что, помимо 
сотрудничества с США, жиз-
нестойкость ЕС должна про-
должать укрепляться, в част-
ности в военном и промыш-
ленном отношении. На карту 
поставлено «будущее конти-
нента», заявил он.

Изабель ЛАССЕР
Le Figaro (Франция)

Зарубежное досье

Сходит с ума?

Димитрис КУЦУМБАС, генсек ЦК КПГ

КПГ СТАНЕТ СИЛЬНЕЕ
�Генсек� ЦК� КПГ� Димитрис�
Куцумбас� выступил� на� меро-
приятии,� на� котором� присут-
ствовали�все�кандидаты�в�де-
путаты�от�КПГ�в�Аттике,�ру-
ководящие� деятели� партии� и�
другие� активные� борцы,� уча-
ствующие� вместе� с� КПГ� в�
предвыборной� борьбе,� при-
звав� снова� поддержать� КПГ�
на� новых� досрочных� парла-
ментских� выборах,� которые�
состоятся� 25� июня,� оказать�
еще� большую� электоральную�
поддержку�партии.

Касаясь оценок итогов выбо-
ров аналитиками, признающи-
ми значительный подъем КПГ, 
но говорящими о «большом па-
дении левых», генсек ЦК КПГ 
добавил: «Мы говорим им то 
же, что и люди левых, прогрес-
сивных взглядов, которые от-
вернулись от них и поддержа-
ли КПГ. КПГ на деле боролась 
с политикой правительства Ми-
цотакиса, и ее силы не сумми-
руются с теми, кто голосовал за 
десятки антинародных законов. 
Да, голоса тех, кто занял прин-
ципиальную позицию в пери-
од пандемии, не суммируются с 
голосами тех, кто поддерживал 
правительство и говорил, что «с 
ними мы рассчитаемся позже».

Тех, кто голосовал против 
опасного расширения НАТО, 
нельзя причислять к тем, кто го-
лосовал за него и приветствовал 
Зеленского и нацистов батальо-
на «Азов» в греческом парла-
менте. Тех, кто боролся против 
превращения рабочих мест в 
«особые экономические зоны», 
где трудящиеся будут бесправ-
ными, к тем, кто голосовал за за-
коны Ад. Георгиадиса. В итоге 
сегодня мы скорбим по поводу 
трагедии, произошедшей в су-
доремонтной зоне Перама, в ре-
зультате которой один рабочий 
погиб, а двое получили ранения. 
Вот оно реальное содержание 
экономического развития, обе-
щанного НД, с которым согла-
шаются и другие партии. При-
быль вновь окропилась кровью 
рабочих!

Характерно, что значитель-
ная часть коллективного тру-
дового договора (КТД) судоре-
монтной отрасли касается тех-
ники безопасности. Предыду-
щее правительство СИРИЗА 
и последующее правительство 
НД даже не потрудились сде-
лать этот КТД обязательным.

Нельзя причислять тех, кто 
боролся с фашизмом и парти-
ей «Золотая заря», к тем, кто 
в 2023 году обнаружил вве-
денных в заблуждение изби-
рателей «Золотой зари», что-
бы оправдать ловлю голосов в 
мутных водах фашизма, к таким 
как Ципрас, Константинопулу 
(бывшая депутат парламента от 
СИРИЗА и спикер парламен-
та, в настоящее время лидер 
партии «Плевси Элефтериас» 

(2,89%). – Прим.) и Варуфакис 
(бывший министр СИРИЗА и в 
настоящее время лидер партии 
«МЕРА25» (2,63%). – Прим.)».

Д. Куцумбас отметил: «Важно 
то, насколько сильной будет 25 
июня КПГ, единственная пар-
тия, занимающая последова-
тельную, твердую и решитель-
ную позицию, которая может 
составить настоящую боевитую 
оппозицию правительству НД 
и стратегии, которую оно будет 
реализовать.

Ее деятельность в парламенте 
все предыдущие годы, но пре-
жде всего ее борьба вместе с 
народом и молодежью на ули-
цах доказывают это. Вот почему 
КПГ теперь должна стать еще 
сильнее. Трудящиеся, которые 
не решались сделать шаг к ее 
укреплению, теперь могут это 
сделать.

Потому что КПГ:
– это единственная партия, 

которая является последова-
тельным противником этой по-
литики, потому что на дилемму 
«либо прибыль немногих, либо 
жизни многих людей» она отве-
чает четко: жизни многих людей 
наперекор прибыли немногих;

– это единственная партия, 
которая борется против капита-
листической системы, ЕС, пред-
принимательских групп, кото-
рым служат другие партии;

– это единственная партия, 
не имеющая привязок к систе-
ме и поэтому являющаяся един-
ственным антисистемным реше-
нием;

– это единственная партия, 
которая борется за изменение 
неблагоприятного расклада сил, 
у которой есть программа вла-
сти и управления, на основе ко-
торой народ возьмет свою судь-
бу в свои руки, не надеясь на так 
называемых спасителей.

Сегодня всем нужно подумать 
и ответить на вопросы:

– Кто будет завтра находиться 
на рабочих местах, на заводах, в 
офисах, на предприятиях и бо-
роться за подписание большего 
количества коллективных дого-
воров, когда работодатели будут 
требовать от трудящихся боль-
ше жертв?

– Кто будет завтра находиться 
в соседних кварталах, когда «во-
роны» из фондов и банков будут 
выселять пролетарские семьи из 
их домов?

– Кто будет завтра выступать 
против правительства, когда оно 
потребует новых жертв, чтобы 
переложить бремя возможного 
нового кризиса на плечи народа, 
чтобы снова спасти предприни-
мательские группы и банки?

– Кто будет завтра выступать 
против новой политики жесткой 
экономии, нового сокращения 
социальных расходов на образо-
вание, здравоохранение, соци-
альное обеспечение во имя пер-
вичных профицитов?

– Кто будет завтра перекры-

вать национальные трассы вме-
сте с крестьянами, самозаняты-
ми, которые будут бороться за 
свое выживание?

– Кто будет идти в первых ря-
дах борьбы вместе с деятелями 
искусства и интеллигенцией, 
тружениками духа, искусства и 
жизни за культурный рост стра-
ны, за гигантские шаги вперед?

– Кто будет препятствовать 
принятию реакционных попра-
вок, которые планирует внести 
НД, пересматривая Конститу-
цию, например, внося измене-
ния в статью 16, когда даже в 
ходе предвыборной кампании 
СИРИЗА и ПАСОК заявляют, 
что готовы к обсуждению этих 
изменений?

– Кто будет завтра идти в пер-
вых рядах борьбы против соз-
дания частных университетов и 
дальнейшей коммерциализации 
здравоохранения и многого дру-
гого?

– Кто будет завтра выступать 
против участия страны на сто-
роне НАТО в империалистиче-
ской войне на Украине, приоб-
ретающей новые опасные мас-
штабы, жертвами которой могут 
стать наш народ и молодежь?

– Кто будет выступать против 
нового опасного хода событий, 
связанного с урегулированием 
греко-турецких отношений под 
американо-натовским зонти-
ком в ущерб нашим суверенным 
правам?

– Кто будет идти в первых ря-
дах борьбы и прокладывать путь 
к тому, чтобы народ стал глав-
ным действующим лицом со-
бытий, взял власть в свои руки, 
свергнув сегодняшнюю гнилую 
и варварскую капиталистиче-
скую систему, и на основе ра-
бочей пронародной програм-
мы, централизованного научно-
го планирования экономики, ус-
луг, непосредственного участия 
трудящихся в управлении и ра-
бочего народного контроля по-
строил новое общество?

Ответ очевиден для всех: там 
будет КПГ и ее депутаты. Чем 
больше будет депутатов от КПГ, 
тем сильнее будет эта борьба, 
которую мы должны вести все 
вместе. Мы сделали первый шаг, 
только подумайте, что произой-
дет, если мы сделаем прыжок. 
Давайте сделаем это. Мы мо-
жем! Мы динамично движемся 
вперед. Мы не останавливаемся 
на достигнутом. Мы знаем, что 
больше людей теперь обращают 
свои взоры на КПГ и возлагают 
надежды на нее.

Мы должны оправдать их 
ожидания.

Так давайте дадим этот бой, 
смотря с оптимизмом в будущее. 
Чтобы КПГ стала еще сильнее 
26 июня. Чтобы народ был силь-
нее.

Надежда в сильной КПГ!»

Отдел международных 
отношений ЦК Компартии 

Греции

Запад старается не допускать 
никаких ошибок – он умеет ор-
ганизовать подбор кадров, рас-
ставить их в нужных местах, 
проколы иногда случаются, но 
крайне редко.

К сожалению, никакой ка-
дровой политики со стороны 
российского руководства нет. 
Видимо, потому что существу-
ет сращивание этого токсич-
ного олигархата с чиновника-
ми РФ.

– Интересно, что пока нам 
говорят, будто Запад не мо-
жет найти наши золотова-
лютные резервы, Запад ре-
шил получать доходы с замо-
роженных средств по процен-
там. Так, международный 
депозитарий Euroclear полу-
чил в первом квартале 2023 
года 734 млн евро в виде про-
центных доходов от инвести-
рования заблокированных рос-
сийских активов. Как это объ-
яснить?

– Да, тут закручивается до-
вольно интересная интрига – 
год назад, примерно в апреле, 
уже многие на Западе говори-
ли о том, что заморозки пере-
йдут в конфискации, а конфи-
скации нужны для того, что-
бы мобилизовать финансовые 
ресурсы для помощи Украи-
не. Но постепенно эти голоса 
стали стихать, и сегодня уже 
немногие говорят о необхо-
димости конфискации. Обыч-
но они ссылаются на то, что, 
мол, слишком сложно прово-
дить работу по изменению за-
конодательной базы, нынеш-
няя законодательная база не 
позволяет проводить конфи-
скации и посягательства на чу-
жую собственность. Поэтому, 
мол, ограничатся только за-
морозками. Но ведь еще одна 
интересная история звучала в 
СМИ – будто не могут найти 
все российские активы, не мо-
гут найти даже замороженные 
валютные резервы Российской 
Федерации.

Моя версия такая: конеч-
но, всем известно, где и сколь-
ко находится этих резервов, но 
просто представьте, что Брюс-
сель, Лондон или Париж дали 
команду по заморозке валют-
ных резервов РФ, которые на-
ходятся в соответствующей 
юрисдикции, ну и банки, где 
находятся эти депозиты, с ра-
достью исполнили эту коман-

ду. Ведь, по сути дела, замо-
роженные депозиты – это то, 
о чем банкиры могут только 
мечтать. Это безотзывные де-
позиты, а это условия стабиль-
ности, с помощью чего можно 
создавать новые кредиты.

Поэтому они, конечно, с удо-
вольствием исполнили эту ко-
манду. А когда пошли разго-
воры о том, что надо провести 
инвентаризацию всех заморо-
женных резервов, чтобы потом 
провести конфискацию, это им 
уже не понравилось, ведь это 
значит, что у них отнимут эти 
безотзывные депозиты. И по-
лучается вот такая странная 
картина – Брюссель дал ко-
манду сообщить обо всех ва-
лютных резервах, а команда 
не исполняется. В общем, сей-
час у них курс на то, чтобы не 
проводить конфискацию, а со-
хранять в замороженном со-
стоянии активы и пользовать-
ся этими сливками, которые 
они дают.

– Если США передали Ки-
пру 800-страничное досье по 
якобы обходу санкций Алише-
ром Усмановым – значит, он 
не только «нечистый», но и 
становится «токсичным»? 
Теперь все меньше компаний и 
лиц захотят иметь с ним ка-
кие-либо дела?

– Конечно. По каждому из 
олигархов – Усманов, Абрамо-
вич, Фридман, Авен и другие – 
есть свое досье, причем они со-
ставляются не только западны-
ми странами и спецслужбами, 
такие досье есть и в России, их 
можно встретить даже в интер-
нете, причем это такие данные, 
которые не требуют каких-то 
профессионалов из Следствен-
ного комитета – просто даже 
по открытым документам вид-
но, что эти люди много чего 
нарушили. Можно начать даже 
с того, что они нарушили мно-
гие условия приватизационных 
сделок 90-х годов.

Просто, как я понимаю, есть 
некий договорняк между оли-
гархами и российскими чинов-
никами, чтобы эти документы 
не афишировались.

Но все же некоторые доку-
менты доступны – например, 
заключение Счетной палаты, 
которая еще во времена Степа-
шина проводила аудит итогов 
приватизации 90-х годов – там 
много интересной информа-

ции, которую надо бы переда-
вать в Следственный комитет.

– Кипр от этого имеет ка-
кую-то выгоду?

– Кипрские банки сейчас ве-
дут проверки клиентов из РФ, 
якобы уже закрываются сче-
та. Не знаю, почему вдруг рос-
сийские олигархи решили, что 
Кипр – это надежная юрисдик-
ция. Мы как будто уже не пом-
ним, что было месяц назад, и с 
трудом вспоминаем, что было 
в прошлом году, а что было 10 
лет назад – как будто вообще 
никто не помнит. Я еще в 2013 
году написал несколько ста-
тей под названием «Кипрский 
прецедент». Тогда произошла 
«стрижка» депозитов в кипр-
ских банках.

История такова: после фи-
нансового кризиса 2007–2008 
годов многие европейские 
страны оказались в тяжелом 
положении, пожалуй, в тяже-
лейшем положении оказалась 
Греция, и тогда коллективно 
начали спасать Грецию от де-
фолта. Инициаторами этой 
операции были Международ-
ный валютный фонд, Евро-
пейский Центральный банк 
и, как это ни странно, «Голд-
ман сакс». Все потому, что они 
были главными кредиторами 
и, естественно, они не хоте-
ли терять на дефолте, поэто-
му просто организовали спек-
такль под названием «реструк-
туризация греческого долга» 
и в добровольно-принудитель-
ном порядке заставили кипр-
ские банки тоже списать мно-
гие свои долговые требования 
перед Грецией. Но тогда была 
интересная схема: российские 
олигархи гнали свои деньги в 
кипрские банки, а те с помо-
щью этих денег покупали об-
лигации, с помощью которых 
закрывались долги Греции.

Таким образом, спасая Гре-
цию, неожиданно начали то-
пить кипрские банки. Были 
разные варианты, как теперь 
спасать их, но неожиданно 
пришла кому-то в голову идея 
сделать это за счет клиентов 
банков, прежде всего, держа-
телей депозитов. То есть в до-
бровольно-принудительном 
порядке либо заморозить эти 
депозиты, либо конвертиро-
вать часть депозитов в инве-
стиции, сделать клиента бан-
ка соинвестором этого банка, 

держателем акционерного ка-
питала. Такая вот интересная 
схема.

Тогда очень серьезно «пост-
ригли» многие депозиты, осо-
бенно пострадали, конечно, 
российские клиенты. Мне не 
особенно жалко было россий-
ских олигархов, но я тогда уже 
сказал, что это прецедент, ко-
торый может быть использо-
ван в будущем. Более того, не-
которые страны – Канада, Но-
вая Зеландия и даже США – 
пытались вносить поправки в 
свои законы, которые бы допу-
скали такую же опцию для спа-
сения банков.

– Это действительно мо-
жет пригодиться?

– Сегодня мы видим призна-
ки банковского кризиса, до-
статочно назвать Silicon Valley 
Bank в США, Credit Suisse в 
Европе, в России ситуация не 
намного лучше. Поэтому наши 
граждане должны помнить 
все-таки о кипрском преце-
денте.

– Куда дальше бежать «оф-
шорной аристократии»? Бу-
дут искать более надежную 
юрисдикцию или возвращать-
ся в Россию?

– А некуда возвращаться. 
Они между молотом и нако-
вальней – они боятся возвра-
щаться в Россию, а какие-то 
безопасные офшорные зоны 
отсутствуют. Дело в том, что 
США на протяжении послед-
них нескольких десятилетий 
очень активно загоняли всех 
именно в собственную, амери-
канскую юрисдикцию или в те 
офшорные юрисдикции, кото-
рые они контролируют. Поэ-
тому выбор-то невелик. Те же 
ОАЭ, которые казались аль-
тернативой, сегодня таковыми 
не кажутся. Мне трудно ска-
зать, куда они могут бежать. 
Может быть, на Луну?

Несколько лет назад, при-
мерно в 2018 году, была иници-
атива властей о создании двух 
специальных административ-
ных районов, так называемые 
САРы – это два острова, что-
то вроде российских офшоров. 
До 24 февраля 2022 года я на-
зывал эти два острова «необи-
таемыми» – желания у олигар-
хов возвращаться в Россию в 
эти самые специальные адми-
нистративные районы не было. 
Но после начала СВО, видимо, 

совсем стало припекать, и на 
сегодняшний день на этих двух 
островах появилось около 200 
обитателей.

В общем, даже не знаю, куда 
они собираются бежать. Хоро-
ший вопрос. Было бы неплохо 
найти какого-нибудь олигарха 
и спросить у него, как он соби-
рается жить в новых условиях. 
Но, конечно, я думаю, они не 
принимают никаких решений – 
за них принимают решения те, 
кто их курирует. А эти олигар-
хи на период такой острой вой-
ны против России еще нужны 
для самых разных целей. Поэ-
тому раньше времени экспро-
приировать олигархов не бу-
дут, хотя в конечном счете их 
все-таки экспроприируют.

– Как раз говоря о целях – на 
ваш взгляд, так и продолжит-
ся это «офшорное управление» 
или мы придем к какой-то но-
вой национальной модели?

– А тут мы возвращаемся к 
началу беседы. Законопроект 
о деофшоризации – это такая 
лакмусовая бумажка, которая 
фиксирует соотношение сил и 
группировок в Российской Фе-
дерации на сегодняшний день. 
Даже в Госдуме не так много 
смельчаков, которые подпи-
сались под этой инициативой. 
Ну а правительство показало, 
что оно находится на стороне 
олигархов.

Ну или взять, например, дру-
гую лакмусовую бумажку – это 
национализация или привати-
зация. Ведь господину Кости-
ну, видимо, было поручено оз-
вучить лозунг о приватизации? 
С другой стороны, на днях 
проходил Питерский юриди-
ческий форум, на котором гла-
ва Следственного комитета Ба-
стрыкин громко заявил, что 
России нужна национализа-
ция. Причем он сказал про на-
ционализацию многих отрас-
лей – начал говорить о том, что 
в оборонно-промышленном 
комплексе творится бардак, и 
в первую очередь нужна на-
ционализация сектора ОПК, а 
дальше переходить и к другим 
отраслям. Это тоже показыва-
ет, что во властных структурах 
возникает некая поляризация, 
идет закулисная борьба, о ко-
торой мы можем только дога-
дываться.

Расспрашивал  
Евгений ИВАНОВ

Бывшего президента Бразилии 
приговорили к девяти годам 

тюрьмы за коррупцию
Федеральный верховный суд 

Бразилии приговорил бывшего 
президента страны Фернанду Ко-
лора ди Мелу к 8 годам и 10 меся-
цам тюрьмы по обвинению в кор-
рупции и отмывании денег. Сооб-
щает телеканал Globo. По данным 
телеканала, суд поддержал дово-
ды обвинения и признал экс-пре-
зидента виновным в участии в кор-
рупционной схеме в одном из до-
черних предприятий национальной 
нефтегазовой компании Petrobras. 
Суд пришел к выводу, что сумма 
взяток, полученных Колором ди 
Мелу с 2010 по 2014 год, составила 
20 млн реалов (около $4 млн). Рас-
следование по этому делу началось 
в 2015 году. Согласно местному за-
конодательству, приговоренные к 
более чем восьми годам тюрьмы 
должны начать отбывать наказание 
в пенитенциарном учреждении, им 
не может быть назначен домашний 
арест. Как отмечают местные СМИ, 
Колор ди Мелу, находившийся у 
власти в 1990–1992 годах, может 
фактически оставаться на свободе 
до окончания рассмотрения двух 
поданных апелляций.

Тысячи косовских сербов собрались пе-
ред большинством муниципалитетов на 
севере Косово и Митохии, требуя отво-
да спецназа и отзыва косовоалбанских 
мэров. Военнослужащих из континген-
та KFOR, спецподразделения НАТО, при-
влекли к охране зданий – они выстроили 
кордон, за которым стояла косовоалбан-
ская полиция. После этого в городе Звечан 
начались столкновения между сербами 
и силовиками. По протестующим откры-
ли огонь, применили дубинки и светошу-

мовые гранаты, распылили слезоточивый 
газ. В результате пострадали более 50 
сербов и порядка 40 бойцов KFOR, в основ-
ном итальянцы и венгры.

Очередной виток напряженности в Ко-
сово и Метохии спровоцировала попытка 
Приштины ввести в должности новых мэ-
ров Северной Косовска-Митровицы, Зве-
чана, Зубин-Потока и Лепосавича. Нака-
нуне там состоялись выборы, которые 
сербы, преимущественно проживающие 
в этих районах, массово игнорировали. И 

хотя явка не достигла и четырех процен-
тов, выборы были признаны состоявши-
мися, а победили на них кандидаты от ал-
банских партий. Бойцы косовоалбанской 
полиции силой заняли здания органов 
власти в Лепосавиче, Зубин-Потоке и Зве-
чане, а сербы пытались не допустить туда 
силовиков и чиновников. Президент Сер-
бии Александр Вучич привел армию стра-
ны в максимальную боеготовность и по-
требовал от НАТО срочно остановить наси-
лие над сербами в Косово и Метохии.

Косово
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ЕЖЕГОДНО в дождевые коллек-
торы и водозаборные лотки Ро-
стовской области уплывают сот-

ни миллионов бюджетных рублей. А с
недавних пор из-за неправильной рабо-
ты водоотведения в городе начали гиб-
нуть люди.

Ростов-на-Дону – крупный старин-
ный город на юге России, в котором
проживают 1,1 млн человек. Централь-
ная его часть находится в низине, на
правом берегу Дона. Выше, на холмах –
микрорайоны, в которых многоэтажки
перемежаются с частными домами. Ко-
гда идут сильные дожди, вода сбегает
по откосам и балкам вниз, а потом
скапливается в центре города.

На днях в Ростове прошел грандиоз-
ный ливень. В некоторых местах воды
было по колено. Потоками срывало
куски асфальта и несло по улицам, на
отдельных парковках машины оказа-
лись в воде по самые фары. 15 человек
обратились в администрацию города с
сообщениями, что территории их до-
мов затапливает. Впрочем, глава ро-
стовского управления по ГО и ЧС
Алексей Потешкин заявил, что «ситуа-
ций, связанных с массовым нарушени-
ем жизнеобеспечения населения, не
произошло». А около восьми часов
вечера в полицию поступил звонок от
жителей Октябрьского района: на пе-
рекрестке найдено тело женщины.

Чуть позже очевидец написал: «По-
гибла женщина. Во время сегодняшне-
го дождя тут все затопило, то есть ас-
фальта не было видно вообще. В этом
месте водосток идет, к которому ведет
плита и резко обрывается с тротуара.
Она не заметила, что идет уже не по
тротуару. И попала в этот водосток... В
итоге ее засосало... С той стороны ее
вытащили... Как можно легко на ров-
ном месте лишиться жизни».

Погибшей оказалась 81-летняя учи-
тельница английского языка Лидия
Радченко. Несколько дней к месту ее
гибели ростовчане несли цветы. А
власти – районные, городские и
областные – молчали четверо суток:
ни комментариев, ни соболезнований.
Только 2 мая первый заместитель гла-
вы ростовской администрации Юрий
Овчинников внезапно заявил журна-
листам, что соболезнования «были вы-
ражены не через средства массовой
информации, а лично семье погиб-
шей» (семья этот факт опровергла). А
давать официальные комментарии
Овчинникову, оказывается, запретила
полиция. «Есть очень много вопросов,
– пояснил он. – Однако я их все не
имею права озвучивать... Есть много
несостыковок. Сейчас проходит экс-
пертиза, результаты которой мы полу-
чим недели через три».

В день выступления Овчинникова в
Telegram-канале следственного управ-
ления по Ростовской области появи-
лось сообщение о том, что расследова-
ние по делу о гибели учительницы, воз-
бужденному по статье «Халатность»,
идет полным ходом. Например, «вос-
становлены обстоятельства падения
женщины в ливневый коллектор», «до-
прошены очевидцы», а также «в адми-
нистрации города изымается необходи-
мая документация по содержанию и
эксплуатации ливневой системы».

Сити-менеджер Алексей Логвиненко
все это время находился в отпуске, куда
счастливым образом ушел ровно за сут-
ки до ливня: в тот день в Ростове как

раз объявили штормовое предупрежде-
ние. В ответ на изумленные вопросы
журналистов Овчинников возразил,
что «у сити-менеджера Ростова есть не-
плохая команда, которая может спра-
виться со штормовым предупреждени-
ем». Удивительно, как он остался цел
после этой фразы.

Лидию Радченко похоронили (из чи-
новников на похоронах присутствовали
только служащие из управления обра-

зования). Вернувшийся из отпуска гла-
ва города предложил увековечить па-
мять учительницы мемориальной дос-
кой на здании, где она работала (при-
чем перепутал номер школы). Злопо-
лучный водосток огородили сеткой-ра-
бицей. А 11 мая рабочие внезапно
убрали сетку и принялись тщательно
чистить бетонный канал. «Заметают
следы, следствие же идет», – констати-
ровали другие.

В 2016 году во время такого же ливня
прямо в центре города погибла 14-лет-
няя Валерия Ванюкова. Потоком воды
девочку сбило с ног и затянуло под при-
паркованный автомобиль. Пятеро про-
хожих пытались вытащить ее, но девоч-
ка не смогла выбраться и захлебнулась.
Кроме того, в результате ливня постра-
дали еще девять человек, утонули де-
сятки машин, затопило часть железно-
дорожных путей и часть автовокзала.

Тогдашний мэр города Сергей Гор-
бань заявил, что всего 15% ливневок
стоит на балансе города. По факту ги-
бели девочки возбудили уголовное де-
ло (также по статье «Халатность»), но
расследование завершилось только в
2022 году. Следственный комитет на-
звал обвиняемого: им стал Сергей Куз-
нецов, занимавший на момент ката-
строфы пост первого заместителя гла-
вы администрации.

Суд по делу Кузнецова идет до сих
пор, вот уже больше года судебные за-
седания откладываются по разным при-
чинам.

Пожалуй, один чиновник действи-
тельно вряд ли справится с такой сти-
хией, как ливневая канализация. Осо-
бенно если за нее отвечают сразу не-
сколько разных департаментов. Во-
обще-то по закону о водоснабжении
все, что касается сбора осадков, отно-
сится к сфере ЖКХ. Так происходит во
всех городах-миллионниках... кроме Ро-
стова-на-Дону.

– По факту у нас никто ни за что не
отвечает, – сообщила депутат ростов-
ского заксобрания от КПРФ Наталья
Оськина, когда я спросил ее, кто вино-
ват в случившемся. – У семи нянек ди-
тя без глазу. Ответственность будут пе-
рекладывать с ведомства на ведомство.

За ливневую канализацию в Ростове-
на-Дону отвечают:

– МКУ «Дирекция по строительству
объектов транспортной инфраструкту-
ры» – дочерняя организация департа-
мента автодорог, которая ежегодно
ищет подрядчиков на прочистку и об-
служивание ливневой канализации;

– ООО «Аварийная диспетчерская
служба №1» – которая из года в год вы-
игрывает тендер на прочистку и обслу-
живание ливневой канализации;

– Муниципальное специальное уни-
тарное предприятие по ремонту, строи-
тельству и эксплуатации искусственных
сооружений.

А еще есть главы районов, их заме-
стители по ЖКХ, а также бесконечное
количество никому не известных суб-
подрядчиков, непосредственно обслу-
живающих ливневые коллекторы.

Директор «Аварийной диспетчер-
ской службы №1» Эдуард Калита в
2022 году рассказывал в интервью жур-
налистам, что самые сложные пробле-
мы «уже начали решаться».

Город в лице вышеупомянутой МКУ
«Дирекция по строительству транс-
портной инфраструктуры» заключил в

прошлом году с «АДС №1» контракт на
сумму 100 млн рублей – на выполнение
работ по промывке (прочистке), теле-
инспекции и ремонту сетей ливневой
канализации. Контракт действует до
декабря 2023 года. Ростовский департа-
мент автодорог уже не один раз пода-
вал в суд на своего подрядчика за неис-
полнение работ в срок.

НАЧАЛЬНИК технического отде-
ла управления ЖКХ одного из
районов Ростова-на-Дону рас-

сказал о подковерных скандалах.
– Знаю я эту АДС №1, – сказал он, –

она и в прошлом, и в позапрошлом году
выигрывала тендеры. Только как они об-
служивают ливневку? У них миллион
субсубсубподрядчиков... По факту они
просто нанимают Васю, Петю и Федю, у
которых есть машина с гидронасосом.

По словам специалиста, проблема так
и не решена. Большая часть ливневых
коллекторов в городе – без хозяина, они
не на балансе города. За ними никто не
следит, и никто за них не отвечает.

– Это у нас уже вошло в моду, – отме-
тил он. – У нас не только ливневки, у нас
и газовые сети бесхозные есть. Бывает
так: вот точка входа, точка выхода – они
известно чьи, а середина – без хозяина...
Или вот наш вокзал. Каждый год, как ли-
вень – там воды по пояс. А почему? По-
тому что когда-то этот участок земли
принадлежал РЖД. В какой-то момент
они передали его городу, а те не посмот-
рели, что участок с обременением: там
канализационная насосная станция. Ее
обслуживать надо – а они ее оставили за
балансом!

Но даже и с теми ливневками, которые
принадлежат городу, тоже беда. Их чи-
стят, сказал источник, но выборочно.
Или просто делают что-то для отвода
глаз. Для этого нужны эксперты, а их как
раз и нет.

– Потому что у нас начальник отдела
ЖКХ получает 30 тыс. рублей в месяц. И
туда идут бывшие преподаватели исто-
рии – откуда взяться специалистам? Их
во всем городе, наверное, человек пять
осталось, которые разбираются. Систе-
ма сама себя уничтожает. Городское за-
конодательство лишило себя функции
технадзора: убрали эту функцию из
ЖКХ – теперь надо проводить тендеры.
Ну провел ты тендер, а кто его выиграл?

Депутат ростовского заксобрания от
КПРФ Наталья Оськина в числе винов-
ников происходящего назвала недобро-
совестных застройщиков.

– Основной массив нашей ливневой

канализации был создан еще в советские
времена, – рассказывала она. – Тогда
учитывали и розу ветров, и рельеф горо-
да, трубы размещали под специальным
углом... Но генплан тогдашнего времени
не предполагал такой массивной за-
стройки, какая идет в Ростове последние
15–20 лет. У нас ведь и концепция гра-
достроительных норм изменилась. И со-
весть у застройщиков изменилась – не в
лучшую сторону... Когда строится новый
ЖК или в старых кварталах происходит
многоэтажное строительство, то разви-
тием ливневой канализации не занима-
ется никто. Проектировщики по закону
от этого освобождены, у них нет обяза-
тельств строить ливневку. Есть только
рекомендации. Они должны сделать так,
чтобы во дворе их дома не затапливало,
условно говоря, детскую площадку и
парковку – при помощи минимального

количества водостоков. А куда дальше
будет вести эта ливневая система, их не
касается: обеспечить ее работу должны
городские власти...

Оськина отметила, что коллектор, в
котором погибла учительница, принад-
лежит МСУП (Муниципальному специ-
альному унитарному предприятию по
ремонту, строительству и эксплуатации
искусственных сооружений).

– Я послала депутатские запросы на
имя директора МСУП Вадима Рабаева.
Срок ответа – 30 дней. Мне самой ин-
тересно, что там ответят... Кстати, уже
ходят слухи, что виноватыми соби-
раются сделать дорожников – дескать,
там неправильно сделали ремонт доро-
ги: якобы не до конца закрыли проем,
где прокладывали трубы, и вот женщи-
на пошатнулась и оступилась... Но да-
же если так. У любого объекта есть акт
приемки. Под любым актом всегда
стоит подпись конкретного человека,
который принял объект. Но у нас про-
сто невозможно добиться ответа: кто
отвечает за принятие объектов к экс-
плуатации... А куда смотрел глава Ок-
тябрьского района (Бебури Месхи; сын
ректора ДГТУ и депутата ростовского
заксобрания Бесариона Месхи. –
Прим.)? Почему ни слова не сказал?
Местные жители уже лет пять пишут
ему коллективные жалобы, что в этом
коллекторе погибали их животные, что
там рядом постоянно играют дети, что
они своими руками чистили этот кол-
лектор не раз... Что мешает главе рай-
она осмотреть это место и обратиться
за помощью в Думу? Но никому это не
интересно. А жителям под копирку от-
вечают одно и то же – я читала. «Мы
рассмотрели вашу жалобу, она будет
принята на контроль в ближайшее вре-
мя». И так из года в год.

Было бы нечестно утверждать, что
никто не обсуждал проблему ростов-
ской ливневки и не пытался ею зани-
маться, особенно после гибели 14-лет-
ней девочки.

Наталья Оськина объяснила, что
концепцию создания единого управ-
ляющего предприятия предлагали мно-
го раз, что этим занималась инициатив-
ная группа граждан Ростова-на-Дону,
куда входили инженеры, геодезисты,
дорожники – но сперва она «легла под
сукно» в Думе, а потом и в городской
администрации. «Мне объяснили, что
концепция эта невыгодна, потому что
не требует больших затрат», – добавила
Оськина.

Весной 2022 года было объявлено,

что в Ростове появится новая схема
ливневой канализации. На ее разработ-
ку выделили 50,3 млн рублей. Заказчи-
ком выступила МКУ «Дирекция по
строительству объектов транспортной
инфраструктуры», а подрядчиком ста-
ла новосибирская компания «Корпус».

Директор компании Георгий Ромашов
рассказал, что сотрудники «Корпуса»
провели камеральное обследование ро-
стовской ливневой сети и обнаружили,
что она составляет 913 погонных кило-
метров, хотя заказчик (то есть департа-
мент автодорог) уверял, что их там 174.

– Первое, что бросается в глаза, –
очень много разрозненных систем, –
рассказал Ромашов. – Каждая система
работает локально, что, естественно,
снижает эффективность сети в целом.

Печальная ситуация и с «частными
врезками». Георгий объяснил, что хо-
зяйственно-бытовую канализацию по-
просту подключают к ливневой сети,
что вообще-то запрещено. Эти выпус-
ки не оборудованы никакими сред-
ствами очистки, в результате чего весь
хозбыт уходит напрямую в Дон – един-
ственный источник питьевой воды в
Ростове.

ПО результатам обследования со-
трудники «Корпуса» построили
цифровую модель рельефа Ро-

стова-на-Дону. Они разделили всю тер-
риторию города на водосборные бас-
сейны, нанесли на цифровую модель
рельефа гидравлическую модель систе-
мы ливневой канализации – все 913 ки-
лометров.

«Корпус» проработал перспективу
развития ливневой сети города на пе-
риод до 2035 года в соответствии с про-
граммой развития ростовского Генплана.

Но до 2035 года еще далеко, а люди
гибнут прямо сейчас. На реконструк-
цию всей сети требуется 100 млрд руб-
лей.

Есть подозрение, что эти деньги Ро-
стовской области на ливневку никто ни-
когда не даст. Выход из ситуации: поиск
и привлечение концессионеров, разра-
ботка тарифа на водоотведение и т.д.

Но депутат заксобрания от КПРФ
Наталья Оськина тоже не уверена, что
с концессией что-нибудь выгорит.
Прежде всего по чисто человеческим
обстоятельствам.

– Структура Ростова отличается от
многих городов, – объяснила она. –
Здесь настолько развито кумовство и,
как бы сказать, диаспоризм... тут все ис-
покон веков «крышуется» и лелеется,
это очень трудно расшевелить. Кроме
навара и прибыли, должна быть доля
совести и ответственности. А когда ни
совести, ни ответственности, а только
барыши... это просто поражает.

Решение проблемы с ливневкой Ось-
кина видит в радикальных переменах, а
именно – в смене городской админист-
рации. А может, и областной.

– Пока [губернатора Василия] Голу-
бева и его команду не уберут, никако-
го развития города и области не будет,
– считает она. – Но сейчас мы начали
сбор подписей за отставку главы горо-
да Алексея Логвиненко. Подписи я со-
бираю «живые», не электронные (на
момент публикации этого материала
было собрано около 3 тыс. подписей).
Сбор будет происходить до июля. А в
июле мы решили сдавать большой
объем документов в Москву. К этому
времени, думаю, все-таки будет за-
ключение СК по погибшим во время
ливня, будут ответы местной прокура-
туры. После этого мы будем через Гос-
думу и приемную президента требо-
вать отставки Логвиненко на основа-
нии мнения горожан и всех имеющих-
ся фактов.

Алексей ЯБЛОКОВ
интернет-журнал «Спектр»

Ростов-на-Дону: отцам города стыд неведом

Продолжение темы...

«Скорая тачка» – последний путь

Наша газета уже не раз обращалась к теме «Почему Ростов уходит
под воду каждые пять лет». В частности, в материале «Венеция-на-
Дону» (24.01.2020) подробно рассказала о том, что ливни в Ростове
приводят к проблемам и даже трагедиям, человеческим жертвам.
Главной причиной чрезвычайных ситуаций уже многие годы специа-
листы называют бесхозные сети ливневой канализации. Прошло три
года. Как видно из последних сообщений об очередном наводнении
в городе, ничего принципиально власть не меняет.

ПОД ЛЕЖАЧИЙ КАМЕНЬ

Прочитал в «СР»

После окончания Московского инсти-
тута пищевой промышленности в 1959
году всю жизнь проработал в различ-
ных отраслях пищевой перерабаты-
вающей промышленности. В то время
на первых порах испытывали опреде-
ленные трудности с упаковочными ма-
териалами для расфасовки таких про-
дуктов, как молоко, масло сливочное,
растительное, растворимый кофе, су-
пы, каши, приправы, сушеные овощи,
приправы, обжаренный картофель
(чипсы) для расфасовки и упаковки их
в различные комбинированные мате-
риалы. (бумага, полиэтилен, фольга и
т.д.) На предприятиях пищевой про-
мышленности одним из показателей в
экономике было снижение себестои-
мости продукции, которая обеспечива-
лась за счет рационального расхода
сырья, зарплаты, энергии, упаковоч-
ных материалов и пр. Весь перечис-
ленный ассортимент продукции макси-
мально заполняли и расфасовывали в
стеклотару и комбинированные паке-
ты. Сейчас можно видеть, как их за-
полняют наполовину. Повышенный
расход тары и упаковочных материа-
лов на единицу продукции повышает
себестоимость и увеличивает количе-
ство утилизированных упаковочных
материалов.

Перед пищевой промышленностью
стояла задача увеличения производ-
ства продукции в расфасованном ви-
де. В этом случае увеличивалась про-
изводительность труда и культура об-
служивания в торговле. Сейчас воз-
вращаться к продаже молока, молоч-
ных продуктов в розничной торговле
вряд ли целесообразно. В отдельных
случаях это могли бы делать сами
предприятия. Конечно, с развитием
производства упаковочных материа-
лов и в отсутствие системы вторич-
ного использования тары или утили-
зации засоренность почвы и природы
в целом имеет место, особенно по
стеклотаре. Сегодня производится
неоправданный, нестандартный ас-
сортимент стеклотары для пива, на-
питков, водки, вина, который не при-
меним для повторного использова-
ния, а идет напрямую в утилизацию.

В советское время была налажена
система сбора стеклотары и отправ-
ки ее на предприятия по производ-
ству пива, вина, водки, соков, без-
алкогольных напитков. Но тогда вы-
пускались гостовские стандартные
виды стеклотары. И она минимум в
два раза обходилась предприятию
дешевле новой, а следовательно
стеклотару предприятиям было вы-
годно использовать. На каждом заво-
де имелись моечные машины для
стеклотары. Можно согласиться с Н.
Цапуриной, что стеклотара выдержи-
вала около 20 наливаний. Такая же
тенденция применялась и на кон-
сервных заводах.

Сбором стеклотары занималась
торговля – «Росбакалея», которая не-
которые поврежденные бутылки на-
правляла для розлива технических
жидкостей (керосин, ацетон, скипи-
дар, растворители и пр).

Качество пищевой продукции и конт-
роль за ней были очень высокими.
Иностранные туристы это всегда при-
знавали, питались и увозили ее с со-
бой. В нашей продукции, выпускаемой
по ГОСТу, не было разрыхлителей,
окислителей, консервантов, всевоз-
можных добавок и пр. Цены в совет-
ское время были постоянные и не по-
вышались, за этим следил комитет по
ценам, а иногда народный контроль.

Качество иностранной техники теле-
визоров, холодильников, кондиционе-
ров, бытовых приборов, инструментов
рассчитано на минимальный срок служ-
бы, который подтверждается в паспор-
тах. Для сравнения. У меня сейчас на
даче работает холодильник Саратов
1978 года, а холодильник ЗИЛ работал
более 45 лет. Завод ЗИЛ выпускал и от-
правлял их в 40 стран.

Относительно увеличения цен сле-
дует сказать, что они заложены в госу-
дарственную политику России. Когда
Чубайс в окружении 200 специалистов
из различных зарубежных банков,
МВФ, международных финансовых ор-
ганизаций и даже ЦРУ разрабатывал
перевод на рыночные отношения (вза-
мен планирования), в одном из прото-
колов объемного труда было записано,
что государство не имеет права созда-
вать, утверждать и контролировать це-
ны. Этот коллективный труд разраба-
тывался без специалистов СССР и
был утвержден Ельциным. Цены те-
перь устанавливают все, кому не лень,
но в первую очередь торговля. При та-
ком отношении государства цены рос-
ли и будут расти. Вопрос планирова-
ния пищевой промышленности и тор-
говли заслуживает пристального вни-
мания. Жизнь заставит к этому вер-
нуться. Единственное, что за этим мо-
жет последовать, – это смежные от-
расли, например, сельское хозяйство,
которое является поставщиком сырья
для пищевой промышленности.

Владимир КОЖАРОВ

Малаховка, Московская область

Гримасы
капитализма

Жизнь двух Россий
(30.05.2023) 

Похоже, худшее впере-
ди. Кроме СВО нужна спе-
циальная управленческая
операция – реформа
управления страной. Толь-
ко внедрив принципы но-
вого коллективизма (со-
циализма), можно дена-
ционализировать и деми-
литаризировать Украину,
создав Новый Союз. Алек-
сандр Прокофьев

Филантроп от ЦРУ
(30.05.2023)

Прочитала статью и еще
раз убедилась в том, что
уничтожение СССР и даль-
нейшее охаивание совет-
ского прошлого проходило
при поддержке и участии
некоторой части народа,
который сейчас упрямо
твердит: «Мы здесь ни при
чем, нас не спрашивали, от
нас ничего не зависит и
пр.». Ясно, что Запад руко-
водил процессом развала
страны, но и многие люди
сознательно участвовали в
нем. Rosa2145

Верните украденную
Родину! (30.05.2023)

Как хочется вернуть былое,
Пройти сквозь временной
барьер,
Вернуть то время золотое – 
Проснуться вдруг в СССР.

Вернуть все сердцу 
дорогое:

Актеров, праздники, кино...
Все это было как родное
Жилось так просто и легко.

Парады, песни, 
комсомольцев,

«Афоню», Шурика, Моск-
ву...
Те дни рождения, застолья,
Всю ту людскую доброту...

Прости меня, 
век современный,

Не по душе твой интерьер...
Ведь я такой 

обыкновенный,
Рожденный я – в СССР!!!

(Прислал Пушкинец)

В Госдуму внесли
законопроект 
о трудовом
воспитании
школьников
(25.05.2023)

В голове у народа при-
мер уроков труда в совет-
ских школах, где детям
прививали полезные навы-
ки. А теперь предлагают
прививать детям привычку
безропотного и лишенного
защиты родителей исполь-
зования их на примитив-
ных физических работах,
внушая, что их удел мести,
грести, убирать мусор и
всякую гадость. Причем
безропотно и за гроши.
Критик

«Сертификаты» для
бедных (27.05.2023)

Не «сертификаты» для
бедных надо раздавать, а
строить жизнь по спра-
ведливости. В богатей-
шей стране одни купают-
ся в роскоши, в том числе
и приближенные к власти,
а другим подают мило-
стыню. Где народ, там и
стон, эх, сердечный, ты
проснешься ль исполнен-
ный сил?.. Grigory

Письмо
одноклассникам
(01.06.2023)

Прочла «Письмо одно-
классникам» Н. Еремей-
цевой, спасибо, что опи-
сали в сравнении, что бы-
ло хорошее в советское
время для человека, для
семьи советской. Знаю
одно – вы те люди, кото-
рые испытывали огром-
ную любовь к Родине. Вы
тогда уже могли предви-
деть, что случится со
страной, знали, к чему
приведет конфетка, кото-
рую дает Иуда. Знали, что
большая часть народа ку-
пится и продаст все ради
сладкой жизни, а в 1990-е
даже за пачку гречки, не
задумываясь о будущем.
К несчастью, таких людей,
как вы, оказалось слиш-
ком мало, чтоб уберечь от
пропасти, в которую затя-
гивали страну. Марина

Дополнение специалиста

В приложении к нашей газете «Улики» мы рас-
сказали о том, что в чувашской деревне произо-
шел случай, не вписывающийся в рамки привыч-
ных представлений об оказании медицинской по-
мощи. Из-за распутицы и опасности опрокидыва-
ния машины медиков больного мужчину при-
шлось везти к скорой помощи на садовой тачке.
После того как кадры необычной транспортиров-
ки пациента попали в интернет, где этот ролик,
снятый судя по всему самими медиками, посмот-
рели сотни тысяч пользователей, разразился гран-
диозный скандал. А в четверг стало известно, что
мужчина скончался в больнице.

На том видеоролике несколько женщин и
мужчина по бездорожью везут мужчину на са-

довой тачке, а потом сажают его в машину ско-
рой помощи. Это происходило в чувашской де-
ревне Голов. Мужчину необходимо было экс-
тренно доставить в одну из больниц Чебоксар.
«Скорую вызвали, проехать не может, дождь
идет, грязь, мост в аварийном состоянии. Ни гру-
зовая машина, ни трактора здесь не ездят. Сосе-
ди на тачке вывезли», — рассказал местный жи-
тель Виталий Григорьев. По его словам, одно-
сельчане не раз обращались в разные инстанции
с просьбой починить мост, однако проблему так
и не решили. Местным приходилось восстанав-
ливать мост за свой счет самостоятельно: соби-
рать деньги, покупать доски, своими силами его
ремонтировать.

Следственное управление и прокуратура Рес-
публики Чувашия в четверг после появления ви-
део организовали проверки. «Трагедия, закон-
чившаяся смертью человека, стала возможной в
результате бездействия должностных лиц адми-
нистрации Красноармейского муниципального
округа, допустивших ненадлежащее состояние ав-
томобильной дороги в населенном пункте и не
принявших своевременных мер к ее ремонту. Воз-
буждено уголовное дело по части 2 статьи 293 УК
РФ (халатность, повлекшая по неосторожности
смерть человека)», – говорится в сообщении ре-
гионального следственного управления СК РФ.

В Telegram-канале Минздрава Чувашской Рес-
публики после того, как ЧП стало достоянием об-

щественности и им заинтересовались правоохра-
нители, была размещена информация, объясняю-
щая причины необычной транспортировки паци-
ента. По данным ведомства, дорога к дому боль-
ного проходила через овраг по деревянному мо-
сту, она оказалась сильно размыта после дождя, а
мост находился в аварийном состоянии. Фельд-
шер и водитель скорой позже объяснили, что опа-
сались заноса и опрокидывания машины. На этот
случай в скорой помощи есть штатные каталки и
мягкие носилки. Но, по словам медиков, их при-
менение тоже могло обернуться падением на
скользком грунте вместе с пациентом, а еще хуже
– с ненадежного моста. Поэтому было принято ре-
шение везти больного на садовой тачке.


